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La merveille de l’Incarnation

La fête de Noël bénéficie d’un 
engouement populaire. Au-delà 

des chrétiens, la fête de Noël suscite 
à travers le monde un écho joyeux 
dans le cœur des hommes. Son origine 
lointaine ne dément pas son actualité. 
La Bible nous en révèle le sens.

« Le peuple qui marchait dans les 
ténèbres a vu se lever une grande 
lumière ; et sur les habitants du pays 
de l’ombre, une lumière a resplendi »  
(Isaïe 9,1).

Marie, une jeune fille juive accepte 
de modifier le projet de vie qu’elle 
avait formé avec le jeune Joseph.  

Elle répond à l’appel de Dieu. Par amour, 
elle décide de consacrer tout son être 
à Celui qui lui demande d’être la mère 
de son Fils. Ainsi … « La grâce de Dieu 
s’est manifestée pour le salut de tous 
les hommes » (Tite 2,11).

Noël ne se réduit pas à un heureux 
anniversaire !

A l’exemple de Marie, Noël est une 
invitation pressante à écouter l’Esprit 
Saint et à lui accorder notre confiance. 
Seul Dieu nous permet d’aimer comme 
Lui. C’est là que réside le vrai bonheur.

Joyeux et Saint Noël à vous !

ÉDITORIAL

Merci de penser
à votre réabonnement 2019
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Nominations
par décision de l’Évêque d’Évreux, Mgr Christian 
Nourrichard :

Doyenné Centre 
 › Sont nommés pour un mandat de trois ans, au service 

de la paroisse Saint Jean Baptiste du Val Iton, sous la 
responsabilité du père Denis Diouf, administrateur, Mme 
Florence Koltalo et MM. Léonard Nzitunga, Eric de Pertat, 
Christophe Vite membres de l’Equipe d’Animation Pastorale 
jusqu’au 1er novembre 2021.

Mouvements
CCFD-Terre Solidaire
Ont été élus : présidente, Mme Chantal Jolly ;  secrétaire, Mme 
Anne-Marie Richaud ; trésorier, M. Philippe Brossel.

Incardination
En vertu du canon 268, § 1du code de Droit canonique, l’abbé 
Jean-Serge Massamba qui a exercé divers ministères dans notre 
diocèse depuis 2001, y est incardiné depuis le 11 novembre 2018. 
Il appartient désormais à part entière au presbyterium d’Evreux.

Aumôneries des établissements de soins
 › Bernay, Centre hospitalier, Sœur Marie Cécile
 › Gisors, Centre hospitalier et Maison de retraite  

« Les Champs Fleurs », Madame Sylvie De Craene
 › Beuzeville, Maison de retraite, Madame Antoine Le Deist

Sont entrées dans la paix du Seigneur :
Sœur  Antonia,  de la Congrégation des Sœurs de Jésus au 
Temple, à Vernon. La messe d’inhumation a eu lieu le mercredi 
17 octobre en la Chapelle de la Maison Mère à Vernon.
Soeur  Marie  Paule  Picard  de la Congrégation de St Jean 
l’Evangéliste, le 6 novembre à Evreux. La messe d’inhumation 
a eu lieu, le mardi 13 novembre, en l’église Ste Thérèse de 
Nétreville.

Nous assurons les communautés et leurs familles de notre 
amitié et de notre prière fraternelle.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

Décembre 2018

1er : Vierges consacrées

2  : Inauguration des travaux                                                                                                                                          
       de l’église d’Epaignes

4  : Conseil diocésain des                                                                                                                                              
       affaires économiques

 » Enseignement Catholique

5  : Séminaire d’Issy les                                                                                                                                              
       Moulineaux

6  : Cellule d’écoute et 
d’accueil des victimes de clercs

7  : Conseil presbytéral
 » Bénédiction statue de la 
Vierge à ND-St François

11  : Secours Catholique
 » Préparatoire pour le voyage 
au Sénégal

12  : Syndicat ecclésiastique

14  : Conseil épiscopal
 » Signes de miséricorde

21  : Conseil épiscopal

Messes de Noël
17  : Hôpital de la Musse

18  : EHPAD de Beuzeville

19  : EHPAD de Breteuil/Iton

20  : EHPAD d’Harcourt 

24  : Nouvel Hôpital de     
         Navarre

 » Cathédrale
 » St Taurin

25  : Maison d’arrêt d’Evreux
 » Cathédrale

 [
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Des nouveaux…
Le 6 octobre, comme chaque année, les nouveaux membres des Equipes d’Animation Pastorale 
étaient invités à se retrouver pour mieux comprendre le contenu de leur mission. Le responsable 
du Service diocésain des Paroisses nous confie quelques reflexions de ces nouveaux.

Tout au long de l’année, des Équipes 
d’Animation Pastorale sont renouvelées. 

Les nouveaux membres viennent, comme leur 
demande la lettre de mission qui leur a été 
remise, pour partager, réfléchir à la mission 
que leur a confiée l’évêque. Ils abordent 
ainsi, ensemble et avec les animateurs : leur 
responsabilité de baptisé, le sens de l’appel 
qu’ils ont reçu, leur participation à l’exercice de 
la charge pastorale de leur curé et la vie de la 
paroisse dans le diocèse.

Aussi, cette année, je leur ai demandé de nous 
donner en quelques mots leur réflexion sur 
cette journée passée ensemble.

Marina : En quoi consiste notre mission de 
membres de l’EAP ? Il s’agit d’exercer la charité 
même de Jésus-Christ, de vivre la vie du Christ 
sur terre ! Être à l’EAP consiste à développer 
notre vocation de baptisé et à travailler en 
coresponsabilité, fraternité et confiance avec 
le prêtre et les autres membres de l’EAP de la 
paroisse. Il est fondamental que ce service soit 
nourri par la fréquentation assidue de la Parole, 
de la prière et des sacrements. Veillons à ce que 
chaque instance de la paroisse grandisse dans la 
sanctification, l’annonce de la Parole et la Charité.

Serge : Oser répondre oui à l’appel pour 
rejoindre l’EAP, être envoyé en équipe en 
présence du Vicaire Général, la première 
réunion puis la deuxième, tout s’enchaîne avec 
la nouvelle exposition au sein de la paroisse et 
les premières tâches matérielles.
Cette journée nous permet de prendre de la 
hauteur, conscience des enjeux, le temps de la 
réflexion, de l’écoute de l’Évangile. À la suite de 
Jésus, le Bon, le Vrai Pasteur, pour que chacun 
vive de son baptême, quelques laïcs partagent 
la charge pastorale avec le curé au service 

de la paroisse et de ses habitants. Il n’est pas 
question d’efficacité, mais de fécondité en 
restant connecté au Christ, source d’amour et 
de don.

Le  père  Christophe : Précédemment, j’avais 
assuré la formation des nouveaux membres 
des EAP (2013-2016), cette année, je n’étais pas 
formateur, mais formé ! Ainsi, administrateur 
de la paroisse, membre de l’EAP comme 
n’importe quelle autre personne, je me suis 
senti concerné par cette formation. Je l’ai vécue 
avec deux nouveaux membres de l’EAP. Cette 
dimension de coresponsabilité dans l’exercice 
de la charge pastorale me semble vraiment 
une chance, surtout lorsque l’on est le seul 
prêtre dans une paroisse. L’EAP devient non 
seulement un lieu de partage mais aussi de 
travail ensemble.

Nathalie : « La coresponsabilité prêtres-laïcs 
est essentielle au bon fonctionnement de notre 
Église. » Elle s’enracine et s’éprouve d’abord 
dans le lien fraternel dont il faut prendre soin. 
« La fraternité n’est pas une option. De toute 
façon, on ne peut pas être chrétien sans être 
toujours plus humain ! » Sinon la communion 
que nous servons n’est pas crédible. Prêtres et 
laïcs, nous sommes tous des baptisés, appelés 
par l’unique Pasteur. Il nous revient donc en 
premier lieu de travailler ensemble les Évangiles 
pour contempler Jésus, vivre de sa vie reçue et 
donnée et puiser dans les sacrements les forces 
nécessaires pour déployer notre vie d’enfant 
bien-aimé du Père.

Alors dans l’élan de ce temps de formation et de 
réflexion et dans le souffle de l’Esprit : « osons 
la mission ! ».

Jean-Marie Vanderstraeten

VIE DU DIOCÈSE
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Soyez féconds...
Samedi 13 octobre, l’espace Nétreville, à l’initiative de la Pastorale des Familles, accueillait 
le « Forum des Fécondités ». Sa responsable nous partage cette journée.

Passée la déception de 
voir que si peu avaient 

répondu à l’invitation, 
tous les participants ont 
témoigné de la richesse 
et de l’intérêt de cette 
journée. Notre évêque 
nous a fait la joie et 
l’amitié de vivre tout ce 
temps avec nous.

Petit rappel : ce thème 
des fécondités « ratissait » 
large puisqu’il s’agissait 
d’explorer les diverses 
formes de fécondité 
que revêt toute vie et 
particulièrement toute vie baptismale.

En d’autres termes, sont venus témoigner : 
une personne porteuse d’un handicap, un 
célibataire, une personne divorcée, une 
personne homosexuelle, une mère de famille 
nombreuse, une mère de famille adoptive, un 
couple sans enfants, un prêtre, une consacrée, 
une veuve, ce qui n’était pas exhaustif d’autres 
formes de fécondités.

Parallèlement à ces témoignages faits tout 
au long de la journée, le matin, nous avons 
entendu un apport biblique, fait par une 
enseignante de l’Institut Catholique de Paris, 
partant de l’Ancien Testament pour s’attarder 
sur le Christ et Saint Paul, tous deux célibataires 
mais à l’héritage incommensurable.

L’après-midi, le père Védrine nous a parlé du 
côté anthropologique et théologique de la 
fécondité, à l’aide de textes du Magistère.

Ce qui ressort de cette journée très dense, 
c’est que des souffrances de la vie (veuvage, 
divorce, célibat non choisi, stérilité, 

homosexualité) peuvent 
jaillir don et rayonnement 
extraordinaires. Pour 
d’autres, le renoncement 
à un état de vie (mariage) 
a pu ouvrir d’autres 
perspectives lumineuses. 
En effet, la question qui 
se pose à chacun, c’est 
bien : que faisons-nous de 
ce qui survient dans nos 
vies, qui nous est comme 
imposé de l’extérieur, pour 
le transformer en source 
jaillissante ?

Comme l’a souligné un 
témoin, la faible participation à ce forum a 
permis une belle fécondité de cette journée 
puisque la parole, souvent très chargée 
d’émotion et de larmes, a pu se libérer sans 
tabou : relire sa vie devant un auditoire n’était 
pas un exercice facile, y trouver des signes 
et des motifs de rendre grâce n’allait pas de 
soi, mais l’écoute bienveillante, l’empathie, 
l’accueil inconditionnel ont permis de vivre des 
moments intenses de fraternité.

Un arbre de vie a été réalisé en fin d’après-midi, 
les branches nues se sont couvertes de feuilles 
et de fleurs sur lesquelles étaient écrites tous 
les mercis pour les merveilles reçues de Dieu. 
Un autre témoin a ainsi pu dire : « Je rends 
grâce pour notre stérilité car sinon, je n’aurais 
pas pu adopter mes deux superbes filles ! ».

Ce beau panneau a été apporté à l’offertoire 
lors de la célébration eucharistique qui nous a 
permis de prier pour les uns et pour les autres 
et de remercier le Seigneur de cette belle 
journée de partage et d’écoute.

Emmanuelle Stawski

VIE DU DIOCÈSE
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Circuit des crèches
Nous sommes invités à ouvrir nos églises, à l’occasion de 
Noël, pour faire connaître les expressions de foi que sont les 
crèches.

À l’occasion de la fête de Noël, l’équipe de la Pastorale des 
Réalités du Tourisme et des Loisirs (PRTL) propose à chaque 

communauté du diocèse d’ouvrir quelques églises en faisant 
découvrir ses crèches afin d’organiser un circuit des crèches à 
travers le diocèse du 15 décembre au 13 janvier. Ce circuit sera 
organisé par secteur que nous vous diffuserons dans le prochain 
numéro.

Une lettre a été 
envoyée aux paroisses 
et aux responsables 
de secteur. Il y est 
proposé de mettre les 
équipes de catéchisme 
dans le projet. Ce 
peut être l’occasion 
de confectionner ces 
crèches avec les enfants 
du KT ou de proposer 

une animation aux familles, suivie d’un temps de prière et 
d’un temps convivial, ou d’organiser une veillée de l’Avent… Un 
document sur l’histoire et la symbolique de Noël sera envoyé aux 
paroisses pour mettre à disposition des visiteurs et adapté aux 
enfants.

 › Toutes les idées seront les bienvenues

 › Le but est de favoriser l’ouverture des églises et de créer une 
animation au moment de Noël pour favoriser la rencontre, le 
recueillement et la convivialité autour du temps de Noël.

Vous pouvez maintenant passer à l’action et nous envoyer vos 
réponses.

Vous êtes tous concernés. Nous espérons vous voir nombreux 
répondre à ce beau projet qui permet d’ouvrir les églises, de 
faire découvrir nos crèches et de participer à notre mission 
d’évangélisation.

Isabelle Carpentier

Agenda

1er décembre 14h-17h

Formation
Les Béatitudes carte 
d’identité du chrétien au 
Centre diocésain St Jean.
Contact : Catéchuménat 
Béatrice Schenckery 
06 82 94 14 80

15 décembre

Formation
Découvrir ou approfondir 
la pensée sociale de l’Église 
au Centre diocésain à 
Évreux avec le Service de  
la Formation permanente.
Contact : Isabelle Nicolas  
02 32 62 19 86

24 février- 11h à 16h30

Retraite  
dans la vie
Paroisse Notre Dame de 
Charentonne.
Contact : Père Nicolas Le Bas 
06 62 38 76 14

28 février 18h-22h

Formation
Comment prier, en tête à 
tête, en communauté, avec 
les enfants ? A l’abbaye du 
Bec Hellouin avec le Service 
de la Catéchèse.
Contact : Marie du Vigier   
02 32 62 19 89

VIE DU DIOCÈSE
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Offrande par téléphone 
C’est une nouveauté dans notre diocèse ! L’économe diocésain nous explique comment 
donner à la quête quand nous n’avons pas de monnaie. C’est possible maintenant.

Appli La Quête : ou comment donner à la 
quête avec son smartphone. Au cours de la 

deuxième journée annuelle des paroisses qui a 
réuni, le 23 octobre, comptables, trésoriers et 
curés, l’économe diocésain a présenté l’appli 
La Quête et a demandé aux paroisses de com-
muniquer sur ce dispositif. Voici de quoi il s’agit.

Vous en avez peut-être déjà entendu parler lors 
d’une assemblée dominicale. Vous avez peut-être 
également eu entre vos mains ce tract. L’application 
La Quête est un nouveau dispositif permettant de 
faire un don à la quête avec son téléphone.

Obole Digitale est une récente start-up (vous 
savez ces nouvelles sociétés montées par des 
jeunes pleins de bonnes idées…) composée de 
jeunes chrétiens, avec cette idée de base : « On 
peut régler ses achats avec son smartphone, 
son ordinateur, sa tablette… et pourquoi pas 
donner à la quête ? ». Après avoir reçu un avis 
favorable de la Conférence des Évêques de 
France, l’appli a été lancée : aujourd’hui, c’est 
un tiers des diocèses qui propose ce service.
« Mais concrètement, c’est pour quoi faire ? »
Déjà faire une offrande à la quête, c’est bien, 
surtout si on n’a pas de monnaie… (« Bon !, je 
vais quand même arrêter de mettre des pièces 
de 2 centimes dans la corbeille, et puis quand 
je n’ai plus que des billets de 20 € dans mon 
porte-monnaie, je pourrai quand même faire 
une offrande »). Ce qui est bien aussi c’est 
que, sur l’appli, je peux avoir les lectures du 
dimanche, connaître les infos de ma paroisse, 
je peux même faire un don au denier.

« Allez ! je me lance » : il faudra commencer par 
télécharger l’application, puis enregistrer son 
numéro de carte bancaire en toute sécurité, 
comme un classique paiement en ligne, 
ensuite, sélectionner l’église dans la laquelle on 
se trouve (on peut même désigner une église 

favorite), et enfin, sélectionner le montant de 
son offrande. Ça prend 3 minutes la première 
fois, 10 à 30 secondes par la suite.

« À quel moment je dois ou peux donner ? » En 
fait, n’importe quand, avant, pendant, après la 
messe. Mais c’est sans doute mieux pendant, 
car je continue à faire le geste de l’offrande et 
du partage pour la quête.
« Suis-je certain de trouver mon église et 
ma paroisse ? ». Dans le diocèse d’Évreux on 
peut utiliser l’appli partout dans une centaine 
d’églises : toutes les paroisses sont connectées, 
en versant 5 € par exemple, 5 € iront sur le 
compte bancaire de la paroisse.
« Ce système remplace les espèces ? ». 
Nullement, et la quête continuera sous sa 
forme actuelle.
« Je suis en vacances, hors du diocèse, je peux 
donner à la quête pour ma paroisse ? ». Bien 
sûr, puisqu’on peut le faire à distance.

Vous avez maintenant tous les éléments pour 
donner à la quête à l’aide de votre téléphone 
portable. Mais n’oubliez pas de le mettre en 
mode silencieux pendant la messe, car il est peu 
probable que le Seigneur, pour vous appeler, le 
fasse sur votre portable.

Jérôme Gaubey

VIE DU DIOCÈSE

 APPLI  LA  QUÊTE

www.appli-laquete.fr
contact@appli-laquete.fr

PAS DE MONNAIE ?

JE FAIS UNE OFFRANDE
SUR MON TÉLÉPHONE
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Séminaire Régional
Les 15 et 16 octobre, les animateurs en pastorale scolaire de l’Enseignement Catholique ont 
traversé la baie pour rejoindre le Mont Saint Michel et vivre un temps de ressourcement 
pour leur mission. Deux d’entre elles témoignent.

Pour la première fois, les animateurs en 
pastorale scolaire des six diocèses de toute la 

Normandie (Bayeux-Lisieux, Coutances, Évreux, 
Le Havre, Rouen et Séez) se sont retrouvés lors 
d’un séminaire au cours d’un pèlerinage au 
Mont Saint Michel. Les directeurs diocésains 
ainsi que leurs adjoints étaient présents 
également.

Après la messe le lundi matin, nous étions 
donc une soixantaine à entamer en bottes, 
tennis (ou souvent pieds nus !) la traversée 
de cette splendide baie du Mont Saint Michel. 
Accompagnés de deux guides passionnés, 
nous avons eu la joie de vivre cette traversée 
intensément tant sur le plan culturel que 
spirituel, (découvertes de la faune, de la flore, 
de l’histoire, des projets etc.) le tout sous un 
ciel se dégageant de plus en plus et laissant 
place au soleil, aux reflets sur l’eau, aux jeux 
de lumière… «  La baie, c’est un avant-goût du 
paradis » disait notre guide ; il a sans nul doute 
raison !

Nous nous sommes placés sous la protection 
de Saint Michel Archange et lui avons confié 
nos établissements, toutes les personnes qui 
les faisaient vivre et tous les élèves que nous 
rencontrons chaque jour.

Nous avons poursuivi par une visite de l’Abbaye, 
véritable prodige d’architecture. Nous y 
avons découvert plusieurs salles dont l’église 
abbatiale, le cloître entièrement restauré en 
2017, le réfectoire, le promenoir des moines. 
Depuis son piton rocheux, et sous le regard 
bienveillant de St Michel, l’abbaye offre un 
point de vue unique, à couper le souffle, sur la 
baie et son immensité.

Après la nuit durant laquelle nous avons eu 
la possibilité d’adorer Jésus dans le Saint 

Sacrement, nous avons pu entendre le 
témoignage de l’Amiral Vichot sur le thème 
« Autorité et Sainteté ». Compétences, 
Solidarité, Attention à chacun, Faire grandir, 
Travailler ensemble, Confiance, Au service de, 
Exigence, Projet commun… Autant de mots 
qui résonnent pour chacun de nous dans nos 
missions dans les établissements. Autorité 
et Sainteté, deux chemins exigeants pour nos 
jeunes et pour nous, mais ô combien source de 
joie et de réconfort, pour rayonner. Un grand 
merci, Amiral, pour votre beau et puissant 
témoignage !

Nous sommes chacun repartis emplis de cette 
joie de nous être rencontrés et découverts, 
nous qui partageons la même mission, 
émerveillés devant les splendeurs de notre 
belle Normandie. Cette parenthèse de quelques 
heures, nous a permis de nous ressourcer, 
de replacer l’Essentiel dans notre mission 
auprès de nos élèves et de leurs familles, des 
professeurs, du personnel éducatif. Le Christ 
comme guide, comme étendard de notre 
mission pastorale, sous le regard bienveillant 
et maternel de Marie. Rendez-vous l’année 
prochaine !!!

Lucile Aubert et Oriane Play

VIE DU DIOCÈSE

 APPLI  LA  QUÊTE

www.appli-laquete.fr
contact@appli-laquete.fr

PAS DE MONNAIE ?

JE FAIS UNE OFFRANDE
SUR MON TÉLÉPHONE
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Silas, Timothée et Paul ont pris ces chemins,

Une itinérance de Kavala à Athènes,

Retour vers le futur pour nous les pèlerins,

Louanges et Eucharisties rythment notre semaine.

Et l’Onde de Lydie nous mène aux Météores,

Sans craintes, nous prions pour nos Frères si près du Ciel,

Puis passant les oliviers encore et encore,

Arrivons à Corinthe, douceur au goût de miel.

Signes ou Sagesse ou Sainteté, Paul persévère,

Depuis Mycènes ou Epidaure sa voix résonne,

Eglise en marche, nos souliers lourds pleurent leur misère,

Sur l’Acropole, Andreas discours et raisonne.
Témoignage saisissant de Seviastianos,

Père Archevêque d’Athènes miséricordieux,

Au chevet d’une Grèce que les puissants cabossent,

Un pays d’accueil pour les pauvres, enfants de Dieu.

Le soir tombe sur Sounion, la lumière renaît en nous.

Marie-Claude et Yannick Jean

VIE DU DIOCÈSE

Des pèlerins de St Paul nous partagent leur témoignage pétri 
de poésie.
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Pèlerinage sur les pas de Saint Paul
Le diocèse proposait ce pèlerinage en Grèce, du 10 au 18 octobre, pour marcher sur les 
chemins que Saint Paul a parcouru. En voici quelques échos.

Sous la conduite du vicaire général, Michel 
Daubanes, nous étions quarante-trois 

pèlerins partis sur les « pas de Saint Paul ».
À Philippes, nous avons célébré la messe, là 
où Saint Paul a baptisé Lydie et visité l’église St 
Dimitrios, à Thessalonique. Il n’y a pas de statues 
mais des icônes. La nef est séparée du chœur par 
un « iconostase » qui isole le prêtre orthodoxe de 
l’assemblée pendant l’eucharistie. Ensuite nous 
avons visité l’arc de Galère et la Tour Blanche 
de cette ancienne capitale macédonienne puis 
le site funéraire royal de Vergina riche de salles, 
objets et couronnes en or.
Nous avons visité le site de Delphes et son 
musée dont une sphinge ailée et un aurige 
en bronze retrouvé presque intact. La visite 
des vestiges donne l’organisation du site avec 
le temple d’Apollon, des salles au trésor et un 
théâtre. À Corinthe, nous avons foulé le site de 
la cité marchande cosmopolite et dissolue. La 
messe au milieu de ces vestiges nous a permis 
de ressentir la relation particulière que Saint 
Paul a nouée avec cette communauté.
À la suite, nous avons visité Mycènes, 
remarquable forteresse, avec des murs en bloc 
de pierre qui sont restés parfaitement en place. 
Nous avons aussi visité le théâtre d’Epidaure, 
passé sur le canal de Corinthe et acheté les 
raisins secs du même nom, bien sûr ! À Athènes, 
au musée de l’Acropole, nous avons découvert 
les collections trouvées dans les fouilles ainsi 
que le fronton reconstitué du temple d’Athéna. 
Chaque élément en pierre de marbre de deux 
tonnes à l’origine, présente des scènes de la vie 
avec une grande finesse de réalisation. C’est le 
plus bel exemple architectural laissé par une 
brillante civilisation à son apogée. En contrebas 
nous avons visité l’Agora, place principale de la 
ville pour le commerce et la vie démocratique 
très bien organisée à cette époque !

À la pointe du cap Sounion, nous avons 
découvert le temple de Poséidon qui surplombe 
la mer, bâti au Vème siècle avant Jésus Christ. Le 
crépuscule avec le coucher de soleil a amplifié 
dans nos têtes l’histoire de ce lieu battu par le 
vent. 
Chaque jour, père Michel nous a présenté l’une 
des lettres de St Paul. Habitués à en avoir des 
extraits, nous avons beaucoup apprécié d’en 
approfondir la construction, les appuis ou 
l’isolement de l’apôtre, la tonalité avec les joies 
et les difficultés. Avec le livret de pèlerinage 
nous avons prié et chanté, matin et soir, la 
liturgie des heures.
Nous revenons avec de très bons souvenirs et 
des images magnifiques de ces huit jours en 
Grèce vécus dans une ambiance fraternelle.

Bernard et Geneviève Fagoo

Nous avons découvert et prié là où saint Paul 
évangélisait. C’était très émouvant de marcher 
sur ses pas, de se retrouver dans les lieux où 
il rencontrait les populations pour annoncer la 
Parole. Nous avons pu rencontrer l’archevêque 
catholique d’Athènes qui nous a parlé des 
relations assez difficiles avec certains courants 
de l’Église orthodoxe (98 % de la population).

Marie-Geneviève et André Raimbault,  
Armelle et Henri de Saint Priest

Paysages magnifiques, temps radieux, guide 
exceptionnel très cultivé, topos sur les lettres 
de saint Paul et célébrations minutieusement 
préparés par père Michel, messes et prières 
animées par de petits groupes, rencontres 
locales avec des communautés chrétiennes… 
tout portait à la prière. Désormais, nous ne 
méditerons plus les lettres de Saint Paul et les 
Actes des Apôtres de la même façon.

Françoise Mollet

VIE DU DIOCÈSE
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Rencontre conviviale
C’est à Fleury sur Andelle, le 28 octobre, que notre évêque avait invité les diacres et leurs 
épouses pour un temps convivial où chacun a pu s’exprimer sur sa mission. Le délégué 
diocésain et son épouse racontent.

Cette année, nous avons été accueillis par le 
père Achille Tati Mbungu et la communauté 

paroissiale de Fleury sur Andelle pour la 
célébration eucharistique. Les retrouvailles 
d’une quinzaine de diacres et leurs épouses 
étaient comme toujours joyeuses mais aussi 
empreintes d’émotions car deux femmes dont 
les maris sont décédés étaient parmi nous, 
signe que la fraternité n’est pas un vain mot. 
Une pensée amicale pour ceux retenus en 
famille ou par la maladie.

La célébration très vivante, animée par une 
équipe de jeunes musiciens et chanteurs, était 
très festive et a permis aux diacres de présenter 
leur ancrage dans le diocèse et leur mission 
telle qu’aumônier d’hôpital ou de maisons 
de retraite, aumônier des sapeurs pompiers 
de l’Eure, délégué diocésain au diaconat, 
Pastorale des Familles, accompagnateur de 
l’Action Catholique Ouvrière et du Mouvement 
Chrétiens des Retraités, auprès des personnes 
handicapées et malades, Mission Rurale ou 
Carrefour Rural, Pax Christi, Commission 
diocésaine des finances et Conseil diocésain 
des affaires économiques, présence au monde 
des Migrants, responsable de l’École des 
Ministères, animateur de l’équipe de formation 
des futurs diacres de la Province Normandie.

Un verre de l’amitié offert ensuite par la 
communauté a contribué à poursuivre le 
partage entre tous. La salle paroissiale avait été 
préparée afin de nous recevoir pour un repas-
partage où les mets comme toujours étaient 
abondants et variés. Ce fut un temps convivial, 
qui s’est poursuivi par des échanges spontanés 
avec notre Évêque sur les thèmes de la sécurité 
des données, la formation continue des diacres 
fraîchement ordonnés ouverte à tous les diacres 
quelle que soit leur ancienneté d’ordination.

À 16 heures, nous nous retrouvions à la 
collégiale Notre-Dame de l’Assomption d’Ecouis 
pour une visite commentée. Nous avons pu 
admirer de superbes boiseries du 16ème siècle 
ainsi que d’admirables statues datant du 14ème 
et 17ème siècles. Avant de nous quitter, nous 
avons prié les Vêpres en associant ceux qui 
n’avaient pu venir.

Cette journée était chaleureuse malgré le 
froid glacial qui régnait à l’extérieur. Nous 
nous sommes donné rendez-vous pour les 
prochaines rencontres :
 › Journée de récollection le samedi des 

Rameaux (13 avril) à Canappeville autour de 
l’exhortation apostolique du Pape François 
« Gaudate et Exsultate » (appel à la sainteté 
dans le monde actuel).

 › Messe Chrismale
 › Journée à l’invitation de la Pastorale de la 

Santé le 23 mai 2019 sur le thème « Christ 
Serviteur » avec comme intervenant Pierre 
Faure (diacre jésuite liturgiste à Paris)

Un temps de remerciements :
À notre évêque pour cette journée conviviale 
malgré un emploi du temps surchargé, au père 
Achille et à la communauté paroissiale pour 
leur accueil chaleureux.

François et Jacqueline Gervais

VIE DU DIOCÈSE
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Le texte de la charte de jumelage entre les deux diocèses est signé par les deux évêques.  
Le voici en son intégralité.

« Allez donc ! De toutes les nations faites 
des disciples… » Mt 28,19

« Aujourd’hui dans cet « allez » de Jésus, sont 
présents les scénarios et les défis toujours 
nouveaux de la mission évangélisatrice de 
l’Église, et nous sommes tous appelés à cette  
 

nouvelle « sortie » missionnaire… » (Evangelii 
Gaudium n.19).

Oui, « Le Seigneur appelle toujours à sortir de soi-
même, à partager avec les autres les biens que 
nous avons en commençant par le plus précieux, 
celui de la foi » (Redemptoris Missio n.49).

Préambule
C’est en novembre 1997 que le premier contact a eu lieu entre les  diocèses d’Évreux et de 
Boma.  Le premier prêtre de Boma accueilli dans le diocèse d’Évreux est le père Alain Mabiala. 
Aujourd’hui, sept prêtres de Boma exercent leur ministère dans le diocèse d’Évreux comme 
fidei donum suite aux échanges qui se sont consolidés comme en témoignent les évènements 
suivants :

 › 5 au 19 décembre 2009 : la visite fraternelle 
et missionnaire de Mgr Christian Nourrichard, 
Évêque d’Évreux, dans le diocèse de Boma. 
Il était  accompagné du père Alain Mabiala, 
prêtre de Boma, vicaire épiscopal, délégué à 
la Mission Universelle et à la formation des 
séminaristes  et du père Florent Babaka, 
prêtre de Boma aussi curé de paroisse.

 › Août 2010 à juillet 2011 : le séjour du père 
Ludovic Bazin, alors séminariste du diocèse 
d’Évreux, pour un stage au séminaire des 
Carmes, dans le diocèse de Boma. 

 › 16 au 25 octobre 2010 : la visite fraternelle et 
missionnaire de Mgr Cyprien Mbuka, Évêque 
de Boma, dans le diocèse d’Évreux à l’occasion 
de la semaine missionnaire mondiale.

 › 25 avril au 3 mai 2011 : la visite du père 
Michel Daubanes, vicaire général, et du père 
Alain Mabiala, délégué à la formation des 
séminaristes, à Ludovic Bazin en stage au 
diocèse de Boma. 

 › 5 au 18 juillet 2017 : la visite fraternelle et 
missionnaire au diocèse de Boma d’une 
délégation du diocèse d’Évreux conduite par 
Mgr Christian Nourrichard. Cette délégation 
était composée du père Michel Daubanes 
vicaire général, Mme Paola Auclaire membre 
du Conseil épiscopal, Mme Martine Hue 

déléguée diocésaine à la Mission Universelle, 
Mme Isabelle Nicolas responsable diocésaine 
de la Formation Permanente, père Sébastien 
Jean curé de paroisse et membre du bureau 
du Conseil presbytéral et du père Achille Tati 
prêtre de Boma en fidei donum au diocèse 
d’Évreux, curé de paroisse, membre du 
Conseil presbytéral et membre de l’équipe 
diocésaine de la Mission Universelle. 

 › 9 mai au 22 mai 2018 : la visite fraternelle 
et missionnaire au diocèse d’Évreux d’une 
délégation conduite par Mgr Mbuka Cyprien 
et composée de Mgr Jean Basile Mavungu 
Vicaire général, Sœur Georgette Nkoy 
religieuse de la Congrégation des Sœurs 
Servantes de Marie de Boma, Congrégation 
diocésaine, membre du Conseil épiscopal 
et déléguée à la vie consacrée, Mme Marie-
Josée Niongo Nsuami Maire de la ville de 
Boma et Maman catholique, Mme Marie-
Louise Mavinga Luizi responsable diocésaine 
des Mamans catholiques (plateforme 
regroupant les mamans Catholiques),  
Mlle Elguette Lelo Niati membre de la 
Commission diocésaine des jeunes, père 
Willy Phanzu Tsasa curé doyen et M. Luc 
Ntedika Yala conseiller de l’Enseignement 
catholique à l’occasion du rassemblement 
diocésain « Pentecôte 2018 ».

Jumelage Boma-Évreux
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 › L’envoi, par l’Évêque d’Évreux, du père 
Sébastien Jean, prêtre du diocèse d’Évreux 
en mission fidei donum dans le diocèse de 
Boma, à compter du 1er septembre 2018.

Aujourd’hui,  cette charte du jumelage se veut 
être le lieu d’orientation et de régulation de ces 
relations et de ces échanges vécus certes dans 
un cadre ecclésial, mais de manière informelle.

1. L’esprit et l’orientation du jumelage
Le but de ce jumelage est de favoriser une plus grande communion entre nos deux Églises sœurs de 
sorte que se manifeste davantage encore la catholicité de l’unique Église du Christ (Jn 17, 21). 
Nous voulons de ce fait en faire un instrument d’évangélisation et de visibilité de cette catholicité 
et d’une Église « en sortie ». Pour atteindre ces objectifs, trois orientations et trois axes d’action.

1.1 Trois orientations 
1.1.1 Privilégier la rencontre
Nous voulons inscrire notre jumelage dans le 
mouvement plus large de la mondialisation, 
une mondialisation qui met l’homme au centre. 
Il faut donc d’abord nous rencontrer les uns et 
les autres pour mieux nous découvrir, mieux 
nous apprécier et mieux nous aimer sur le plan 
humain. Nous continuerons ainsi à mieux nous 
connaître dans nos différences pour mieux nous 
reconnaître comme frères et sœurs.

1.1.2 Oser la fraternité
Nos rencontres sont celles des deux Églises 
unies dans l’unique Famille du Christ. Notre 
communion est appelée à s’exprimer et à 
grandir par la communion dans la prière, dans 
les échanges et dans la réflexion. Ainsi, au sein 
de l’Église, nos deux Églises s’encourageront, 
« s’évangéliseront » mutuellement comme 
nous y invite le Saint Pape Jean Paul II : « En un 
monde qui devient toujours plus petit par suite 
de l’abolition des distances, les communautés 
ecclésiales doivent s’unir entre elles, échanger 
leurs énergies et leurs moyens, s’engager 
ensemble dans l’unique et commune mission 
d’annoncer et de vivre l’Évangile. Les jeunes 
Églises ont besoin de la force des Églises 
anciennes et en même temps, celles-ci ont 
besoin du témoignage et de l’impulsion des 
jeunes Églises, de sorte que chacune de ces 
Églises puise dans la richesse des autres ». 
(Christifideles laïci n.35).

1.1.3 Annoncer La Bonne Nouvelle
Ouverte à la dimension universelle, nos deux  

 
diocèses s’engagent ensemble dans l’unique 
mission de l’Église pour vivre et annoncer l’Évangile. 
Nous nous sentons conjointement  responsables 
de la mission reçue du Christ Lui-même. 
Aussi, nous nous engageons à partager nos 
difficultés et nos joies, nos énergies et nos 
expériences. Nous partagerons également nos 
moyens dans l’annonce de l’Évangile comme 
nous le rappelle le Pape Paul VI : « Aucune Église 
particulière, même la plus pauvre, ne saurait 
être dispensée de l’obligation de partager 
ses ressources spirituelles, temporelles et en 
personnel, avec d’autres Églises particulières et 
avec l’Église universelle. » (Evangelii nuntiandi, 
n.50). Ainsi notre jumelage doit être un rendez-
vous pour donner et recevoir. Il sera fondé sur 
la fraternité, le partage et l’entraide pour un 
enrichissement mutuel dans la mission de 
l’Église.

1.2 Trois axes
1.2.1 La prière
Notre jumelage est appelé à se bâtir sur le 
plan de la mission universelle de l’Église. Voilà 
pourquoi notre première ressource devra 
être avant tout de recourir au « Maître de la 
mission » qui nous dit Lui-même : « Moi, je 
suis la vigne et vous les sarments. Celui qui 
demeure en moi et en qui je demeure, celui-là 
porte beaucoup de fruits, car en dehors de moi, 
vous ne pouvez rien faire » (Jn 15, 5).

1.2.2 L’information
Il est nécessaire d’avoir une attention suivie de 
ce qui se vit de part et d’autre. Cela suppose 

Jumelage Boma-Évreux
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un échange régulier d’informations sur la vie 
de nos diocèses. Les principaux moyens sont 
les publications et les moyens modernes et 
numériques.

1.2.3 Le partage
« Personne n’est si pauvre qu’il ne puisse rien 

donner ; personne n’est si riche qu’il ne puisse 
rien demander ». Les modalités de partage de 
compétences, d’expériences, de personnels et 
de biens matériels devront être précisées au fur 
et à mesure par des conventions entre les deux 
diocèses.

2. L’organisation et la vie du jumelage
Il s’agit bien des deux diocèses de Boma et d’Évreux. Depuis quelques années, ils apprennent 
à se découvrir, à partager. Ils s’engagent à poursuivre l’entraide et la contribution de chacun 
selon sa spécificité et ses moyens pour l’éveil à la mission universelle de l’Église, afin de 
témoigner et vivre la catholicité de l’Église.

2.1 Animation du jumelage
Le jumelage est sous la responsabilité des 
Évêques des deux diocèses et doit impliquer la 
participation des trois piliers de l’Église : prêtres, 
religieux (ses) (vie consacrée) et laïcs, sans 
oublier les jeunes. Il faut donc en faire une vraie 
expérience d’Église pour éviter des relations 
personnelles. Le caractère diocésain doit être 
privilégié, les deux Évêques en sont les garants. 
Dans les deux diocèses, un comité diocésain de 
ce jumelage devra être constitué. Ce comité ou 
cette équipe diocésaine veillera à sensibiliser 
tous les diocésains à ce jumelage. Ils seront 
en coordination avec les Œuvres Pontificales 

Missionnaires et la Coopération Missionnaire 
pour créer un véritable partenariat autour des 
projets, dans l’esprit de la présente charte.

2.2 Quelques incontournables
2.2.1 Des temps de prière communs institués 
dans les deux diocèses.

2.2.2  Des  contacts  réguliers :  informations 
et  visites  réciproques  qui  permettent  la 
rencontre.

2.2.3  La  réciprocité  dans  les  limites  des 
spécificités  de  chaque  diocèse  et  de  ses 
moyens.

Conclusion
Comme toute vie appelée à grandir, cette charte 
peut être amendée, revisitée et améliorée en 
concertation entre les deux diocèses.

Les deux délégués diocésains de ce jumelage, 
nommés par chacun des deux Évêques, 
entretiendront des rapports réguliers.

Notre souhait est que se développent, entre 
nos deux diocèses, des relations selon la vision 
de l’Église Peuple de Dieu. Tel est aussi notre 
espoir.

Pour être efficace et évangélique, cette charte 
se vivra dans un esprit de respect et d’estime 
mutuels, de charité fraternelle et d’une vraie 
passion de faire progresser nos Églises sur la 
 

voie de la sainteté, pour l’accroissement du 
Royaume de Dieu.

« Ils se montraient assidus à l’enseignement des 
Apôtres, fidèles à la communion fraternelle, à la 
fraction du pain et aux prières » (Actes 2, 42).
« L’Esprit dit : « Osons ! »
« Osons donc la catholicité de l’Église ».
Au Vaudreuil, en la fête de la Pentecôte,
au cours du rassemblement diocésain d’Évreux
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Pourquoi ?
À un mois d’intervalle, pour des 

raisons en apparence assez 
similaires, deux jeunes hommes 
de 38 ans, prêtres tous les deux, 
se sont donnés la mort. Comment 
en sont-ils arrivés là ? Ont-ils été 
à ce point traumatisés qu’ils n’ont 
pas vu d’autre issue à leur détresse 
que celle de disparaître ? Leur 
mission, pourtant, n’était-elle pas 
de témoigner de la miséricorde de 
Dieu envers tous ? Mais quand on 
est soi-même dans la tourmente, 
exposé nu à la férocité des médias 
et à la réprobation publique, le 
levier de la foi peut se gripper, les 
ressorts de l’amour s’affaisser. À 
50 ans, peut-être, auraient-ils eu 
plus de ressources, pour faire face, 
d’expérience pour se pardonner 
d’avoir été, un moment, plus 
humains qu’il ne sied.

Ces deux drames m’inspirent 
deux réflexions : Dieu ne juge pas 
l’homme sur un faux pas maladroit, 
pas même, pour eux deux, sur ce 
dernier, tragique. Il voit l’amour 
qui les a amenés à se donner à 
son service ; la catastrophe de 
leur fin n’efface rien de cet amour. 
La miséricorde de Dieu couvre, 
par contre, leur geste fatal. Mais 
nous ? Ne sommes-nous pas tellement tétanisés 
à la pensée qu’une ‘nouvelle affaire’ pourrait 
encore éclabousser l’Église, que nous risquons 
de dramatiser des situations qui ne méritent pas 
tant de précipitation ; et nous en faisons tout un 
plat, donnant prise aux démons de la suspicion, 
de la délation, de l’exclusion. Sans gommer la 
responsabilité de ces deux frères, nos propres 
frères, ne sont-ils pas un peu victimes de nos 
peurs d’être nous-mêmes jugés ?

Une dernière remarque : quand on met, pour 
soi ou pour les autres, la barre trop haut, 
le moindre essoufflement, la plus infime 
faiblesse peuvent devenir insupportables. Trop 
d’exigence n’est pas forcément très juste, ni très 
sain. Si l’humour et l’humilité n’assaisonnent 
pas la vérité et l’amour, il y a péril. Dieu est 
humble et plein d’humour !

Frère Paul Emmanuel
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Colloque bioéthique
Dans la perspective de la révision des lois de bioéthique, la Pastorale de la Santé du diocèse 
de Rouen, en lien avec les diocèse du Havre et d’Evreux organisait, le 12  octobre, un colloque 
sur le thème « Quelle place pour la personne fragile ?». Un participant raconte.

Un colloque sur la 
bioéthique s’est tenu 

le 12 octobre  2018, dans 
l’amphithéâtre des Moineaux 
à Rouen, en présence de Mgr 
Lebrun, archevêque de Rouen, 
et de Mgr Nourrichard. Les 
organisateurs avaient choisi 
d’aborder le thème sous 
l’aspect des fragilités, et de 
privilégier les témoignages 
des intervenants, et cela 
en particulier au profit des 
parlementaires présents dans 
la salle.

Maître Olivier Cote, avocat dans le département 
de l’Eure, a fait un rapide historique des lois de 
bioéthique depuis juillet 1994. Il a indiqué que, 
pour lui, le principe de révision périodique de 
la loi dans le domaine bioéthique fragilisait ce 
droit. Il a conclu en citant Montesquieu, dans 
l’Esprit des lois : « Il ne faut toucher aux lois 
que la main tremblante ».

Pour le Professeur Loïc Marpeau (ancien 
chef de service gynécologie obstétrique au 
CHU de Rouen) la question de fond est : Que 
voulons-nous pour demain ? Il a indiqué que 
l’avis du CCNE (Conseil consultatif national 
de bioéthique) reflétait la prédominance du 
critère d’autonomie. Pour lui, les spécialistes 
ont agi comme caisse de résonance de l’opinion 
publique au lieu d’apporter des éléments 
de réflexion. Il a cité quelques valeurs qu’il 
estime immuables :  l’homme et la femme 
sont complémentaires,  l’être humain a droit 
au bonheur mais le bonheur passe par les 
autres, l’homme doit protéger ce qui est fragile, 
l’homme a le droit de connaître l’origine de sa 

conception. Et il a conclu en 
disant : « La loi ne protège 
les plus faibles qu’à condition 
qu’ils soient protégés par les 
hommes en charge de définir 
les lois ».

Le docteur Clémence Jolly, chef 
du service de soins palliatifs 
de l’hôpital de Pont Audemer, 
a dit en particulier : La vie est 
fragile ; elle demande silence 
et respect, on ne peut y toucher 
qu’avec précaution / Les 
fragilités sont physiques, 

psychiques, familiales et sociales,  mais aussi 
spirituelles / La personne en fin de vie doit être 
assurée de ne pas être abandonnée  / Côtoyer 
des personnes en fin de vie nous apprend à 
vivre.

Louis Mabille, interne en psychiatrie, a indiqué 
pratiquer l’accueil de personnes qui souhaitent 
mourir. Il a souligné que l’autonomie est très 
relative chez ces patients. Face à une demande 
de suicide assisté, il convient d’être bien 
conscient des variations de la demande d’un 
jour à l’autre. Faut-il soigner ou tuer ? Il faut 
chercher à établir une relation : accompagner 
est le chemin de la véritable fraternité.

Le Professeur Matthieu Monconduit s’est 
exprimé sur le thème des fragilités sociales 
et économiques. L’avis 129 du CCNE souligne 
les inégalités territoriales en ce qui concerne 
les soins palliatifs mais oublie les inégalités 
sociales (en particulier ceux qui finissent dans 
la rue). Une question posée par ATD Quart 
monde : Que peuvent faire ceux qui vivent dans 
la misère pour humaniser la médecine ?

Philippe Blanchet
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Conférence des évêques de France
La conférence des évêques de France s’est réunie, en assemblée plénière, à Lourdes du 2 au 
8 novembre. Voici des extraits du discours de clôture de son président, sur le sujet brûlant 
de la pédophilie dans l’Église.

La liturgie de ces jours qui ont suivi la fête de 
Toussaint a soutenu notre prière et notre 

travail en assemblée. Dans cette lumière nous 
avons vécu un moment profond de rencontre 
dans l’humilité, l’écoute, la supplication et l’action 
de grâce pour l’œuvre de Dieu plus forte que 
nos péchés et que nos blessures. Le témoignage 
de personnes ayant été victimes a concrétisé 
le chemin de longue et profonde destruction 
provoqué par les actes de ceux qui n’ont pas 
respecté leur dignité en les transformant en 
objet de plaisir. Ces abus sexuels commis par des 
clercs, la mauvaise prise en compte de ces faits 
par l’autorité ecclésiale, le sentiment de n’être 
nulle part entendu ont fait de ces personnes 
les dénonciateurs d’un scandale aggravé par 
le caractère consacré de leurs auteurs. Le 
témoignage que plusieurs d’entre eux ont donné 
de leur expérience de la fidélité de Dieu à leur 
égard nous a émerveillés. Dieu n’abandonne pas 
son enfant blessé. Il se fait proche et relève. Leur 
foi en Christ est demeurée forte pour eux. Leur 
confiance en l’Église a été blessée. Mais d’autres 
ont perdu toute foi. Le chemin de reconstruction 
humaine et spirituelle est ralenti par leur 
blessure profonde, l’indifférence rencontrée, la 
mauvaise prise en compte de leur parole par les 
responsables de l’institution ecclésiale.
Dans nos partages et nos réflexions, nous avons 
mieux saisi qu’il s’agit de se rencontrer pour 
reconstruire. On ne peut pas le faire seul. Nous 
avons donc décidé de prendre des initiatives 
avec des personnes victimes qui le voudraient : 
entendre leur récit, recueillir leur parole pour 
permettre de ne pas laisser tomber dans l’oubli 
ou le non-dit ces tranches de vie douloureuses 
et permettre ainsi de mieux comprendre ce 
qui s’est passé. Nous voulons encore ensemble 
continuer à chercher ce qui peut servir la 
reconstruction des personnes sans fermer 
aucune hypothèse. Nous voulons faire que 

l’Église soit un lieu sûr pour les enfants et les 
adolescents. Là encore, nous avons besoin de la 
vigilance et de l’engagement de tous dans la vie 
des communautés chrétiennes.
Nous avons encore décidé de créer une 
commission indépendante confiée à une 
personnalité reconnue pour mener une étude sur 
deux aspects. Le premier consiste à relire ce qui 
s’est passé dans notre Église depuis les années 
cinquante pour comprendre comment ces abus 
sexuels ont pu avoir lieu, comment ces faits ont 
été traités par l’Église, quelles préconisations 
peuvent être faites. Le deuxième aspect 
s’attachera à évaluer l’action de notre Église 
engagée depuis les années 2000 pour mieux 
traiter ces faits, pour se donner les moyens d’une 
écoute facilitée des personnes victimes, pour 
mener les actions de prévention et de formation 
et formuler encore des préconisations.
Nous avons le désir d’inviter toute l’Église à 
vivre dans cet esprit cette épreuve du moment, 
ce péché de certains des siens. Nous avons 
le désir d’inviter les prêtres de nos diocèses 
à le vivre ainsi. Nous les connaissons. Ils ont 
notre estime, notre confiance. Nous savons 
qu’ils vivent douloureusement ce moment 
présent. Mais nous admirons la sincérité de 
leur engagement, leur zèle, leur prudence, leur 
souci de conduire au Seigneur. Nous savons 
qu’auprès d’eux les jeunes et les adolescents 
sont en sécurité. Ils donnent leur vie pour le 
Christ et pour la mission de l’Église. Il est injuste 
de jeter sur chacun d’eux le soupçon. Nous leur 
disons que notre épreuve du moment portera 
son fruit de grâce et de renouvellement. L’Esprit 
du Seigneur saura nous conduire sur le chemin 
de fidélité et d’humilité. Nous voulons dire 
aux jeunes : « Vous êtes le présent, illuminez 
maintenant notre avenir ! ».

Mgr Georges Pontier
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Consécration d’un autel
L’église d’Aclou, dans la paroisse St Martin de la Risle, a reçu un nouvel autel qui fut consacré 
le 6 octobre. C’est une cérémonie rare que nous raconte un membre de la communauté.

Aclou (300 habitants), commune voisine de 
Brionne, et l’Association des Amis de Saint-

Rémi forte de trente membres ont engagé un 
programme décennal de rénovation de l’église 
Saint-Rémi.

Déjà des tâches de fond ont été menées 
comme la mise aux normes de l’installation 
électrique, l’assainissement extérieur, la 
réfection des bancs, la rénovation du pavage 
et des soubassements du porche d’entrée…, 
ainsi que des actions patrimoniales cultuelles : 
achat d’un chemin de croix, rénovation des 
fonts baptismaux, rénovation du crucifix… 
D’autres initiatives sont encore à venir, comme 
la rénovation du tableau du retable…

Mais un projet tenait particulièrement à cœur 
aux membres de l’association : doter l’église 
d’un véritable autel pour remplacer la vieille 
table de contreplaqué sur laquelle, de mémoire 
de paroissiens, étaient célébrés depuis 
longtemps offices et cérémonies.

Il fallait concevoir cet autel de telle façon qu’il 
s’harmonise avec le lieu tant par sa forme 
que dans ses dimensions. La réflexion mûrit 
rapidement. Aidé d’Éric Masson, menuisier, 
Jacques Dupire, président des Amis de Saint-
Rémi, établit les croquis qui servirent au 
chiffrage puis à la réalisation. M. Éric Masson 
et M. Patrick Atanne, menuisiers locaux, 
œuvrèrent au-delà de nos espérances. 

Ce qui n’était hier qu’un projet s’était 
aujourd’hui matérialisé. Grâce à M. Gosse de 
la paroisse Saint-Martin de la Risle, une pierre 
de consécration vint parachever l’œuvre. L’autel 
fut mis en place dans l’église au mois de juin 
2018. Toutes les personnes présentes furent 
impressionnées par l’effet rendu une fois l’autel 
installé dans le cadre de notre église.

Sa consécration s’est déroulée ce 6 octobre lors 
d’une cérémonie présidée par notre Évêque 
Monseigneur Nourrichard.

Ce rite restant exceptionnel, sa préparation 
nécessita la collaboration du père Pierre, curé 
de la paroisse, ainsi que de l’évêché, Christiane 
Dupire et Françoise Leprêtre se chargeant de 
la rédaction. À la demande des Amis de Saint-
Rémi, les autres associations communales 
s’impliquèrent dans l’organisation, faisant 
de cette journée un évènement partagé par 
l’ensemble de la commune.

Au jour J et à l’heure H, la longue check-list 
de tout ce qui était nécessaire fut vérifiée, se 
biffant de OK ! Enfin nous voilà tous réunis dans 
l’église d’Aclou, sous la houlette de Monseigneur 
Nourrichard et en présence du père Pierre. Les 
organisateurs étaient encore très tendus et 
priaient pour que tout se passe bien.

Vivre une cérémonie de consécration d’autel 
dans sa vie n’est pas commun. Nous découvrions 
pour beaucoup ce rite particulier, mêlé à l’office 
du jour. Bénédiction, saint Chrême, encens, 
mise en place de la pierre, marquage à la 
cire, tous ces gestes menés par Monseigneur 
Nourrichard, nous fascinaient. La communauté 
qui avait rempli l’église suivait et chantait.

À la fin de la cérémonie, l’auteur de cette œuvre, 
fut présenté à Monseigneur Nourrichard qui le 
félicita pour son travail. L’office terminé, tous 
voulurent s’approcher et contempler l’autel 
de notre église. Sa simplicité et son apparence 
séduirent, faisant l’unanimité.

Les membres des Amis de Saint-Rémi et 
les instances communales peuvent être 
particulièrement fiers de cette réalisation.

Christiane Dupire
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Une traversée bénéfique
A l’occasion de la Saint-Michel, la paroisse St Pierre des Deux Rives organisait un pélerinage 
au célèbre Mont. Un paroissien enthousiaste nous fait vivre sa traversée de la baie.

Ce dernier dimanche de septembre, 
beaucoup dans notre secteur sont partis 

sur la fête de la Saint-Michel à Louviers. Une 
centaine des paroissiens sont partis pour un 
pèlerinage au Mont, comme il est proposé 
régulièrement de vivre profondément une 
journée de ressourcement.

La paroisse a déjà proposé, au cours des années 
passées, de vivre un moment de recueillement 
sur des lieux de pèlerinage pour démarrer une 
nouvelle année. Ce fut au fil des années à la 
basilique de Lisieux, celle de Bonsecours, au 
centre Emmaüs d’Esteville, ou même plus loin 
dans le temps à la Cathédrale de Chartres. 

L’an dernier déjà, le père Sébastien avait proposé 
de rejoindre le Mont mais les réservations 
du lieu pour célébrer avaient échoué. Cette 
année, il a renouvelé la proposition avant de 
partir au Congo, et le car a si vite été rempli 
qu’il a été décidé par le père Éric d’en affréter 
un deuxième. Dimanche matin, à 7 h, c’est 
une centaine de pèlerins qui prend la route en 
entonnant joyeusement les chants des Laudes.

Arrivés au village de Saint-Jean-le-Thomas, 
nous y célébrons l’office dominical dans une 
église au charme incroyable et profitons du joli 
cadre attenant proposé par la communauté 
carmélitaine de l’Étoile de la Mer pour déjeuner 
au sein de leurs locaux.
Ensuite le groupe va se séparer en deux, 
déposant une quarantaine de marcheurs au Bec 
d’Andaine pour effectuer la traversée de la Baie 
en marchant, alors que les autres vont en car 
jusqu’au Mont pour visiter l’Abbaye.
Suivons le groupe des marcheurs. Nous 
retrouvons notre guide accompagnateur, Yann, 
qui va nous apporter tout au long du parcours 
de nombreux enrichissements sur la faune et 
la flore locale, sur les légendes et la véritable 

histoire de la baie. Le père Éric et le père 
Antoine sont avec nous pour accompagner par 
leur soutien ce moment qui reste pour tous un 
véritable moment de bien-être à tout point de 
vue. 

Moment de partage joyeux et convivial d’une 
expérience physique et spirituelle hors du 
commun. Marcher dans une épaisse couche de 
vase, dans un cours d’eau vivifiant, se laisser 
emprisonner dans les sables mouvants, avec la 
douceur du vent dans les cheveux et la sérénité 
d’échapper aux bruits du quotidien ; tout cela 
fait autant de bien aux pieds qu’à l’esprit.

Il est certain qu’à l’arrivée tout le monde est 
un peu fatigué, mais de cette fatigue qui rend 
les gens heureux. Et puis, étape obligée du 
« lavement des pieds », ceux-ci sont si doux 
pendant quelques jours.

Au cours du retour, les esprits sont emplis de 
bien-être au moment de rendre grâce pour ces 
moments privilégiés vécus pour beaucoup pour 
la première fois.

Emmanuel Bloc’h
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Les ateliers de la Toussaint
Entre les ateliers culinaires et artistiques, la première semaine des vacances de la Toussaint 
a occupé bien des enfants et des adultes de la paroisse Père Laval - Louviers - Boucle de Seine 
autour du thème de Ste Thérèse. Une organisatrice nous raconte comment s’est déroulé ce 
temps fort et son apogée à Lisieux.

La première semaine des vacances de la 
Toussaint a été bien occupée pour les enfants 

de 7 à 12 ans et les adultes qui les encadraient. 
Comme l’année dernière, ils étaient conviés à 
participer à différentes activités qui leur étaient 
proposées. Un petit zoom sur les différents 
ateliers : si vous voyez des petites mains pétrir 
la pâte ou battre des œufs avec la farine et le 
sucre, c’est que vous êtes à l’atelier « cuisine ». 
On s’efforce de faire bien attention aux 
proportions, car on sait que les gâteaux réalisés 
seront dégustés par tous, au goûter qui aura 
lieu après le grand jeu de l’après-midi. Alors, les 
plus expérimentés, sous le regard vigilant des 
adultes, ne manquent pas de donner quelques 
conseils aux débutants !

Mais d’autres enfants ont préféré confectionner 
des bonshommes de neige en tissu, des étoiles, 
des colombes, des croix qui décoreront le 
sapin de Noël prochain. D’autres encore ont 
désiré peindre une icône, en respectant les 
coloris comme l’exige l’art en cette matière. 
Chacun s’applique à bien faire car ces icônes 
ont déjà une destination : « Moi je l’offrirai à 
ma Mamie » et « moi, je la mettrai dans ma 
chambre dans mon coin prière » !

Mais le thème général de 
la semaine était « Sainte 
Thérèse, petite sur la 
terre, mais grande dans 
les cieux ». Une autre 
équipe d’enfants s’est 
exercée chaque matin à 
répéter avec beaucoup de 
sérieux, des saynètes de 
la vie de sainte Thérèse 
afin de donner deux 
représentations, l’une 
le vendredi soir pour 
les parents, l’autre pour 
les paroissiens, après la 
messe du dimanche. Les acteurs prenaient leur 
rôle au sérieux… « Tu sais, Maman, je connais 
mon texte par cœur, mais j’ai beaucoup le 
trac » déclare la petite Marielle, sept ans, qui 
avait le rôle de Thérèse enfant. Mais les jours 
J, le succès était là avec les applaudissements.

L’évènement qui terminait la semaine a été 
le pèlerinage à Lisieux proposé le samedi 
aux enfants et leurs parents. Inutile de dire 
l’enthousiasme des enfants en entrant dans la 
chambre de Thérèse… « Quels beaux cheveux 
elle avait ! » et sa poupée et ses jouets ! Elle 
a vraiment renoncé à tout pour entrer au 
Carmel ? ». Le diorama, avec les personnages en 
cire a suscité également pas mal de questions…

L’enthousiasme des enfants, la joie qui illuminait 
leurs yeux à la descente du car qui les ramenait 
à Louviers, fut la récompense qu’ont reçu le 
père Antoine Hardy, initiateur de l’évènement, 
et les adultes qui ont accompagné les enfants 
pendant toute la semaine.

Marie-Claude Devaux
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Fête paroissiale
Le 14 octobre, la paroisse Notre Dame du Roumois organisait une grande fête sur le thème : 
« La paroisse se raconte ». Deux participants nous livrent quelques échos de cette belle et 
riche journée.

Nous étions ce dimanche environ cent 
cinquante à nous rendre à la salle des 

fêtes de Barneville-sur-Seine, répondant 
ainsi à l’invitation de la paroisse Notre Dame 
du Roumois à vivre la fête paroissiale, dont 
le thème était « la paroisse se raconte ». 
En matinée, un grand jeu était proposé aux 
petits et grands par les jeunes du groupe « Les 
Colorés » menés par Edwige.

On pouvait également visiter des mini-stands 
présentant les différents mouvements et 
centres d’intérêt portés par la paroisse. Après 
un joyeux temps de repas partagé propice à la 
rencontre et au dialogue, l’après-midi débutait 
par des sketchs et des chants. Élaborés par 
les différentes Équipes d’Animation Locale et 
l’Équipe d’Animation Pastorale et présentés 
de manière très festive, ils nous ont permis 
de mieux connaître leur rôle, tout en nous 
divertissant. Puis nous sommes allés en 
procession, menés par les charités de 
différents villages à l’église toute proche pour 
vivre une belle et vivante eucharistie.

Un temps magnifique, malgré une mauvaise 
météo annoncée, ainsi qu’une atmosphère 
amicale et fraternelle ont accompagné toute 
cette belle journée, pour le bonheur de tous.

Yves Garaudeaux

Par une belle journée ensoleillée, le 
dimanche 14 octobre, la paroisse Notre 

Dame du Roumois s’est retrouvée à Barneville 
non loin de la Seine. Une journée chargée dès 
le matin.

De nombreux jeux pour petits et grands faisant 
appel à la mémoire ou le calcul permettant 
de réunir toutes les générations, ont été 

appréciés, animés par le groupe des colorés. 
Ce rassemblement annuel de la paroisse a été 
très suivi par des personnes représentant les 
trente-neuf clochers du plateau du Roumois. 
C’était une belle occasion de présenter 
au nouveau curé, père Jean-Marc Le Cam, 
arrivé début septembre, toute la palette des 
Communautés locales et de lui faire découvrir 
ce qui fait la vie de celles-ci.

Pari tenu : une belle participation, une 
ambiance chaleureuse et vivante. Un moment 
important a été un repas en commun où 
chacun apportait un plat. Les talents de chacun 
se sont exprimés totalement et les rencontres 
entre communautés se sont révélées très 
intéressantes. Puis est venu le temps de la 
présentation de chacune des communautés 
sous forme de jeux, d’images, de sketchs, de 
chants, de danses etc... le tout dans la bonne 
humeur et le rire. Vers 16 h, les frères et sœurs 
de charité au nombre d’une cinquantaine se 
sont rassemblés en procession, les tintenelles 
en avant pour rentrer dans l’église située non 
loin de la salle des fêtes.

La messe à 16 h 30 était donc l’instant de 
rendre grâce de ces moments vécus dans la 
journée tous ensemble. La messe était très 
bien animée avec des chants repris par tous.

À l’issue de ce temps de prière, le père Jean-
Marc a tenu à réunir autour d’un verre de 
l’amitié, les sœurs et frères de charité, afin de 
se présenter plus particulièrement et a insisté 
sur le rôle des confréries dans la vie de la 
paroisse. Ce fut un bon moment de partage. 
Un grand merci aux organisateurs de cette 
journée qui fut une réussite.

Caroline Lecerf
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En quête de paix… 
un temps pour accueillir l’étranger
Le président de Pax Christi France nous partage une belle méditation en ce début de l’Avent.

Notre chemin d’Avent et de Noël au cours 
duquel nous voulons accueillir une fois 

encore le Prince de la paix, nous le suivons 
illustré par le message du pape François du 
1er janvier 2018 « Les migrants et les réfugiés : 
des hommes et des femmes en quête de paix » 
qui nous invite à faire de ce temps « un temps 
pour accueillir l’étranger ».

L’étranger ce ne sont pas seulement les migrants 
et les réfugiés, mais en cette période c’est eux 
principalement. Ils sont ces êtres différents de 
nous, de notre culture, de nos modes de vie, 
qui perturbent notre univers et nous obligent 
à sortir de nos cadres trop fixes pour accueillir 
d’autres et leurs besoins, cruciaux dans ce 
contexte, pour ouvrir nos cœurs à la souffrance 
de ces frères et de ces sœurs, mais aussi pour 

leur offrir une vie en paix dans une maison sûre. 
Comme le rappelait déjà le pape Benoît XVI, il 
s’agit « d’hommes, de femmes, d’enfants, de 
jeunes, de personnes âgées qui cherchent un 
endroit où vivre en paix ».

La paix est une aspiration commune à tous 
les êtres et en envoyant son Fils, Dieu a 
voulu qu’elle soit un bien pour tous. Ce 
projet de Dieu, nous avons à nous en faire les 
partenaires, non pas par des discours, mais en 
agissant. Le pape François nous propose quatre 
pierres angulaires pour cette action : accueillir, 
protéger, promouvoir et intégrer. De quoi faire 
en ce temps qui nous est donné pour accueillir 
l’étranger.

Mgr Marc Stenger

Petite histoire du « dimanche de la paix »

L’année 1956 est marquée par l’envahissement 
de la Hongrie par les troupes soviétiques. 

Évoquant ces événements, le pape Pie XII lance 
un appel le 10 novembre : « Peuples, hommes 
et femmes, intellectuels, travailleurs… de toute 
race et de tous pays » à faire « entendre à vos 
gouvernants quels sont vos sentiments intimes 
et vos vraies aspirations » pour « la paix et la 
liberté : que Dieu vous tire de votre torpeur et 
vous écarte de toute complicité avec les tyrans 
et les fauteurs de guerre » (Documentation 
Catholique 1239 du 25/11/1956).

Pour répondre à l’appel de Pie XII, Pax Christi 
propose une semaine d’action intense pour la 
paix pendant le temps de l’Avent.

Le 22 octobre 1984, le Conseil permanent 
de l’épiscopat de France confie à Pax Christi 
l’animation du temps de la paix et de celui du 

« dimanche de la paix », troisième dimanche de 
l’Avent.

PAX CHRISTI
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l’A vent
Premier dimanche
« J’étais un étranger et vous m’avez accueilli » 
Mt 25,35-36

« Depuis l’annonce de paix des anges à 
Bethléem, saint Jean-Paul II interpréta 

le nombre croissant des réfugiés comme une 
des conséquences d’une interminable et 
horrible succession de guerres, de conflits, 
de génocides, de purifications ethniques qui 
avaient marqué le XXème siècle. Le nouveau 
siècle n’a pas encore connu de véritable 
tournant : les conflits armés et les autres 
formes de violence organisée continuent de 
provoquer des déplacements de population à 
l’intérieur des frontières nationales et au-delà 
de celles-ci. Mais les personnes migrent aussi 
pour d’autres raisons, avant tout par « désir 
d’une vie meilleure, en essayant très souvent 
de laisser derrière eux le désespoir d’un futur 
impossible à construire » (pape François).

Prière : Seigneur, désarme-moi, dé-
sarme-nous, désarme-les ! Seigneur, dé-
sarme-les de leurs kalachnikovs, de leurs 
bombes, de leurs ceintures, de leur haine, de 
leur soif de vengeance, de leurs aigreurs et 
de leur ignorance. Seigneur, désarme-nous de 
notre volonté de puissance, de notre sentiment 
de supériorité, de notre besoin de dominer, 
d’avoir toujours raison, de vouloir tout ramener 
à nous-mêmes, à nos acquis, à nos savoirs, à 
notre histoire. Seigneur, désarme-moi de mon 
orgueil, de ma fierté, de mes excuses, du mé-
pris, de la colère, de la rancune, de l’hypocrisie, 
de l’envie, de mon assurance, de ma suffisance, 
de mon arrogance. Donne-moi de me dépouil-
ler petit à petit car, quand je suis faible, c’est 
alors que je suis fort. Pour arriver à la Pâque, 
il me faut accepter d’être sans arme, nu avec 
le Christ sur la croix. Amen (Père Christian de 
Chergé).

Deuxième dimanche
Une  voix  crie  dans  le  désert :  « Préparez  le 
chemin du Seigneur » Lc 1,5

« La sagesse de la foi nourrit ce regard 
contemplatif capable de prendre 

conscience que nous appartenons tous à une 
unique famille, migrants et population locale 
qui les accueillent, et tous ont le même droit 
de bénéficier des biens de la terre, dont la 
destination est universelle, comme l’enseigne 
la doctrine de l’Église. C’est ici que trouvent 
leur fondement la solidarité et le partage. Ces 
mots nous renvoient à l’image de la Jérusalem 
nouvelle. Le prophète Isaïe et l’Apocalypse la 
décrivent comme une cité dont les portes sont 
toujours ouvertes, afin de laisser entrer les gens 
de toutes nations. La paix est le souverain qui 
la guide et la justice le principe qui gouverne 
la coexistence de tous en son sein. Il nous faut 
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également porter un regard contemplatif sur 
la ville où nous vivons, c’est-à-dire un regard 
de foi qui découvre ce Dieu qui habite dans 
ses maisons, dans ses rues, sur ses places, en 
promouvant la solidarité, la fraternité, le désir 
du bien, de vérité, de justice » (Pape François).

Prière : Qu’as-tu fais de ton frère Seigneur, 
Père de tous les hommes de toutes cultures et 
de toutes origines, Regarde notre monde sé-
paré par les frontières, déchiré par les guerres, 
Défiguré par la faim et l’injustice, divisé par 
nos peurs et nos préjugés. Tant de migrants y 
errent à la recherche d’un avenir meilleur. En 
Jésus Christ, tu es venu relever l’humanité, tu as 
semé l’amitié et la confiance en nos cœurs, Tu 
nous as montré le chemin du partage et de la 
rencontre, Tu nous as ouvert les yeux pour nous 
reconnaître frères et sœurs. Remplis-nous de 
ton Esprit pour que nous vivions, comme tes en-
fants, Unis dans la diversité de nos cultures. Que 
ton Règne advienne, règne de paix, de justice et 
de fraternité Pour tous les peuples de la terre. 
Amen (www.incarnation.org).

Troisième dimanche
Voir dans l’immigré un compatriote !

« Intégrer », enfin, signifie permettre aux 
réfugiés et aux migrants de participer 

pleinement à la vie de la société qui les 
accueille, en une dynamique d’enrichissement 
réciproque et de collaboration féconde dans la 
promotion du développement humain intégral 
des communautés locales. Comme l’écrit 
saint Paul : « Ainsi donc, vous n’êtes plus des 
étrangers ni des gens de passage, vous êtes 
concitoyens des saints, vous êtes membres de 
la famille de Dieu » (Ep 2, 19) (pape François).

Prière : Faites la paix à travers toutes les na-
tions Dans vos cités, dans vos familles, vos mai-
sons Osons, rêvons en une terre plus belle ! Et 
construisons un monde plus fraternel. Dans nos 
quartiers, nos villes, c’est le même refrain : ce 
n’est pas facile de se tendre la main, prendre 

le temps de s’écouter, se découvrir différents, 
oser se rencontrer, tout en se respectant. Mal-
gré nos désaccords et nos oppositions : osons le 
vivre-ensemble, dans une même partition. Sei-
gneur, montre-nous le chemin et ouvre notre re-
gard à l’étranger qui frappe à notre porte ! Amen.

Quatrième dimanche
Me voici chez Toi !

« Accueillir » rappelle l’exigence d’étendre 
les possibilités d’entrée légale, de 

ne pas repousser des réfugiés et des migrants 
vers des lieux où les attendent persécutions et 
violences, et d’équilibrer le souci de la sécurité 
nationale par la protection des droits humains 
fondamentaux. L’Écriture nous rappelle ceci : 
« N’oubliez pas l’hospitalité : elle a permis à 
certains, sans le savoir, de recevoir chez eux 
des anges ». « Protéger » rappelle le devoir de 
reconnaître et de garantir l’inviolable dignité de 
ceux qui fuient un danger réel en quête d’asile 
et de sécurité, et d’empêcher leur exploitation. 
Je pense, en particulier, aux femmes et aux 
enfants qui se trouvent dans des situations où 
ils sont plus exposés aux risques et aux abus qui 
vont jusqu’à faire d’eux des esclaves. Dieu ne fait 
pas de discrimination : « Le Seigneur protège 
l’étranger, il soutient la veuve et l’orphelin » 
(pape François).

Prière : Seigneur, tu nous appelles à 
prendre le chemin de la rencontre, ouvert à 
l’autre, d’un autre pays, d’une autre culture. 
Aide-nous à nous mettre en route, ensemble. 
Imprègne-nous de ta Parole pour que nous 
puissions donner corps à ton Évangile : En nous 
accueillant mutuellement, dans la confiance, 
car chacun est porteur d’un message de ta part. 
Cette rencontre nous fera grandir en humani-
té. En protégeant ceux qui sont dans le besoin, 
particulièrement les plus faibles. Leur chair est 
ta chair ! En promouvant la vie de chaque per-
sonne et un vivre-ensemble fondé sur la bien-
veillance et la reconnaissance mutuelle, terreau 
du respect, de la fraternité, de la justice, de la 

PAX CHRISTI
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paix. En vivant dans une diversité réconciliée 
qui permette à chacun de s’intégrer, d’être ca-
pable d’apprécier la beauté de ce pays où nous 
vivons, prêts à en prendre soin et à y apporter la 
richesse qu’il porte en lui. Ce n’est pas toujours 
une voie facile ; elle demande des choix, des dé-
passements. Mais c’est une voie porteuse de vie 
et d’espérance qui mène vers ton Royaume. Elle 
nous invite à cheminer en frères et sœurs, avec 
Toi à nos côtés. Amen (Journée mondiale des mi-
grants 2018).

Noël
Trouver un endroit où vivre en paix

« Que la paix soit sur toutes les personnes 
et toutes les nations de la terre ! Cette 

paix, que les anges annoncent aux bergers la 
nuit de Noël, est une aspiration profonde de 
tout le monde et de tous les peuples, surtout de 
ceux qui souffrent le plus de son absence. Parmi 
ceux-ci, que je porte dans mes pensées et dans 
ma prière, je veux une fois encore rappeler les 

plus de 250 millions 
de migrants dans le 
monde, dont 22 millions 
et demi sont des 
réfugiés. Ces derniers, 
comme l’a affirmé mon 
bien-aimé prédécesseur 
Benoît XVI, « sont des 
hommes et des femmes, 
des enfants, des jeunes 
et des personnes âgées 
qui cherchent un endroit 
où vivre en paix » (pape 
François).

Prière : Seigneur, 
tu nous appelles à 
prendre le chemin de 
la rencontre, Ouvert à 
l’autre, d’un autre pays, d’une autre culture. 
Aide-nous à nous mettre en route, ensemble. 
Imprègne-nous de ta Parole pour que nous 
puissions donner corps à ton Évangile. Amen.

Pax Christ i à Évreux
Un exemple d’œcuménisme

Depuis 12 ans, un café biblique proposé 
par l’Église Protestante Unie de France 

(anciennement Église réformée) permet à des 
chrétiens catholiques et protestants de vivre 
une soirée d’échange sur des thématiques 
diverses. Ainsi ont été abordés des thèmes 
aussi variés que : « Dieu rend-il libre ? » - La 
violence pourquoi ? - Justice ou pardon ? 
- Étrange étranger – Travail, aliénation ou 
épanouissement – Les ouvriers de la dernière 
heure – Caïn et Abel – pouvoir et autorité…

La première partie, animée par Max Dubois, 
diacre permanent au service de la paix, permet 
de poser la question de manière générale et 
sert de « mise en bouche » ! La deuxième 
partie animée par le pasteur Éric George creuse 
les textes bibliques. Les références nombreuses 
puisées dans l’Ancien et le Nouveau Testament 

nous amènent à donner du sens à toutes les 
questions d’aujourd’hui qui sont des questions 
de toujours. Dieu nous parle aujourd’hui à 
travers les Écritures.

« Dans la Sainte Écriture, la vérité et la sainteté 
de Dieu restant toujours sauves, se manifeste 
donc la condescendance merveilleuse de la 
Sagesse éternelle pour que nous apprenions 
l’ineffable bienveillance de Dieu et à quel 
point aussi, dans ses soins prévenants pour 
notre nature, il a adapté son langage. En effet 
les paroles de Dieu passant par les langues 
humaines, sont devenues semblables au 
langage des hommes, de même que jadis le 
Verbe du Père éternel, ayant pris l’infirmité 
de notre chair, est devenu semblable aux 
hommes » (Dei Verbum 13).

Max Dubois
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Équipes Notre Dame
Dimanche 30 septembre : journée de rentrée pour les onze Équipes Notre-Dame de l’Eure 
à Évreux. Une bonne moitié de la centaine d’équipiers a répondu présent. Au programme : 
messe paroissiale à Saint-Michel, apéritif et repas partagés, retours du rassemblement 
international à Fatima, promenade sur les côteaux ensoleillés du quartier Saint-Michel et 
goûter convivial. Un couple participant raconte.

C’est toujours une joie d’échanger entre 
équipiers Notre-Dame, de voir les enfants 

qui grandissent, de découvrir les nouveaux 
équipiers, de se donner des nouvelles entre 
anciens… Mais aujourd’hui l’accent est mis sur 
le Rassemblement International des Équipes 
Notre-Dame, auquel quatre couples du secteur 
ont participé du 16 au 21 juillet à Fatima. Un 
évènement qui a lieu tous les six ans et qui 
rassemble 9000 équipiers venant de 82 pays 
des cinq continents, dans une ambiance de joie 
et de fraternité.
Un congrès international sur le thème 
« Réconciliation, signe d’amour » ? Oui, de 
par son organisation parfaitement huilée et sa 
population très bigarrée, chaque pays s’étant 
efforcé de se rendre reconnaissable par des 
détails vestimentaires variés, mais c’était aussi :
 › Une retraite spirituelle avec oraisons et 

eucharisties quotidiennes, nuit d’adoration 
et de réconciliation, enseignements 
lumineux du père Tolentino de Mendoça sur 
le texte du Père miséricordieux, conférence 
sur le message très actuel de Fatima.

 › Un pèlerinage à la suite des trois petits 
bergers de Fatima, avec le chemin de croix 
silencieux dans la campagne préservée où 
ont eu lieu les Apparitions, et la procession 
nocturne devant la basilique.

 › Un temps d’informations avec le rappel des 
intuitions du père Caffarel, vieilles de quatre-
vingts ans mais toujours d’actualité, et la 
présentation de l’évolution du Mouvement 
pour s’adapter au monde d’aujourd’hui et 
aller vers les jeunes, les très âgés, les couples 
en recherche ou en marge de l’Église…

 › Un voyage aux sources de l’amour conjugal. 
Le Devoir de S’Asseoir (dialogue en couple 

sous le regard de Dieu) vécu sur l’esplanade, à 
l’ombre de grands parapluies, a été un temps 
très fort, de même que le renouvellement 
de l’échange de nos consentements lors de 
l’eucharistie finale.

 › Des témoignages sur le pardon, en couple, 
en famille, en équipe… et celui, percutant, 
de Mgr Casmoussa qui a pardonné à ses 
ravisseurs à Mossoul.

 › Une réunion d’équipe qui dure cinq 
jours. Notre équipe, parlant anglais, était 
constituée de six couples et d’un prêtre de 
cinq nationalités différentes, occasion de 
redécouvrir que la réalité du mariage et de 
l’amour conjugal est universelle… malgré les 
différences culturelles.

À travers tout cela, c’est le Seigneur qui a été 
à l’œuvre pour rappeler le chemin parcouru 
par le mouvement et par chacun des couples 
présents, pour aider chacun à discerner le 
chemin à prendre, et qui a donné les grâces 
nécessaires pour le suivre.
Rassemblements internationaux comme 
réunions de secteur sont toujours des temps 
chaleureux de ressourcement qui nous invitent 
à « plus d’amour dans les foyers, plus de 
charité dans les équipes et plus de dynamisme 
missionnaire » (père Caffarel).

Isabelle et Jean-Noël Chopinet
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Ophtalmologie  
Gastro entérologie, endoscopie digestive  
Sphinctérotomie biliaire (écho endoscopie)  
Kinésithérapie  
Psychologue  

 

URGENCES 
24h/24 7J/7 

02 32 38 96 08 

CLINIQUE PASTEUR 
02 32 38 95 00 

58 boulevard Pasteur 
27025 EVREUX CEDEX 

 

Certifiée en 2012 par la 
Haute Autorité de Santé 

messesinfo.cef.fr

VIE DES MOUVEMENTS
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Oser tendre la main
La Mission en Monde Ouvrier et Milieux Populaires de l’Eure, au cours de sa journée de 
démarrage, le 21 octobre, a relu le passé et envisagé l’avenir. Son délégué nous invite à 
rejoindre le mouvement.

« Ce qui me paraît beau et important, c’est 
que vous puissiez vous faire connaître 

au-delà de vos liens habituels. Je pense que 
se déplacer dans une paroisse, participer à la 
liturgie, c’est très important pour que tel ou tel 
se pose des questions, puisse vous découvrir. 
N’hésitez pas à tendre la main à d’autres pour 
discuter, échanger… ». Le début des propos 
de l’évêque d’Évreux, Christian Nourrichard, 
en conclusion de la journée de démarrage de 
la Mission ouvrière de l’Eure le 21 octobre 
à Vernon, faisait écho à la messe paroissiale 
animée par la Mission ouvrière à la collégiale.

Après le verre de l’amitié proposé aux 
paroissiens, la cinquantaine de personnes, 
jeunes et adultes, venues de différentes villes 
du diocèse rejoignait la salle Notre Dame pour 
un repas partagé, moment convivial propice 
aux retrouvailles et aux échanges.

L’après-midi comportait deux temps forts : 
mai 1968 dont on fête cette année le 
cinquantième anniversaire puis un retour sur la 
Rencontre Nationale de l’ACO avec en parallèle 
une rencontre entre jeunes de la JOC.

Mai 1968 suscite beaucoup de réactions, 
mais il n’est guère contestable que ce fut un 
moment important pour notre pays et pour le 
monde ouvrier. Après un rappel du contexte 
de l’époque - la montée de la société de 
consommation, la décolonisation, les luttes 
pour l’égalité des droits des Noirs aux USA et 
contre la guerre du Vietnam, de nombreux 
mouvements de grèves dans les entreprises 
en France et le concile Vatican II – un montage 
vidéo présentait les événements et les 
conséquences de ce mouvement social. Cette 
évocation en image fut suivie de témoignages 
d’acteurs : Pascale, en ACO à Vernon, avait dix-
huit ans à l’époque et insista sur la libération 

que ce mouvement représentait pour toute 
une part de la jeunesse. André, prêtre-ouvrier 
à Bernay, alors jeune vicaire à la cathédrale, 
fut témoin de grandes manifestations à 
Évreux, notamment celle du 13 mai 1968 pour 
protester contre la répression policière ; ce fut 
à ce moment qu’il eut l’autorisation d’aller au 
travail suite à la relance des prêtres-ouvriers 
dans la foulée de Vatican II. France, retraitée 
à Vernon, a commencé à travailler dans une 
filature à quatorze ans puis dans un hôpital et 
à découvert la JOC puis le syndicalisme. Elle 
insista sur la solidarité et sur les acquis de ce 
mouvement : l’augmentation des salaires, la 
reconnaissance de la section syndicale dans 
les entreprises, l’obtention d’un statut dans les 
années qui suivirent grâce à Simone Veil…

Après un diaporama sur la Rencontre Nationale 
de l’ACO à St-Etienne à la Pentecôte, Brigitte et 
Jean-Michel témoignèrent de ce qu’ils y ont vécu 
et découvert tandis que Michel, responsable 
diocésain, présenta la résolution pour les 
quatre ans à venir, invitant l’ensemble des 
membres, équipes, secteurs, diocèses et régions 
qui composent l’ACO à s’avancer au large, à 
rejoindre, à accueillir et à fonder le mouvement. 
Après l’intervention de Mickaël au nom de la JOC, 
chacun est reparti fort du dynamisme de cette 
journée en se donnant rendez-vous pour les fêtes 
de Noël dans les Missions ouvrières locales.

Paul Magnan

Venez fêter Noël  
avec la Mission ouvrière : 

 › Dimanche 16 décembre 2018 à Évreux 
 › Samedi 12 janvier 2019 à Vernon 
 › Dimanche 13 janvier 2019 à Gisors

VIE DES MOUVEMENTS
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Programme d’année
Au cours de sa réunion de rentrée, le 9 octobre, le Comité 
Catholique contre la Faim et pour le Développement-Terre 
Solidaire a établi son programme pour l’année à venir.  
Sa présidente nous invite à exprimer nos souhaits.

Nous remercions les trente personnes présentes et 
particulièrement Mme Christiane Dalion, Déléguée Episcopale 

pour les Mouvements et Associations de Fidèles et Olivier 
Lemesle, responsable diocésain du Service de la Solidarité.
Un temps de spiritualité nous fut proposé par Philippe Blanchet 
autour de la pensée de St François d’Assise, de notre Pape François 
et Frère Roger de Taizé sur l’écologie et le service auprès des plus 
démunis. Ensuite nous avons défini notre programme de l’année.
Quatre rencontres importantes vous sont proposées par le CCFD-
Terre Solidaire.
Le 29 novembre, au cinéma le Viking du Neubourg en soirée 
un film « Vertueuses, les multinationales ? » sera une base de 
réflexion sur l’aide au développement.
Le 26 janvier 2019, un temps de relecture sur notre engagement et 
sur la question du développement, de 14 h à 18 h à Cannappeville 
avec notre aumônier Jacques Tivoli. Tous les mouvements et 
services d’Église qui font le CCFD-Terre Solidaire sont invités à 
cette rencontre.
Le Carême qui commencera le 6 mars aura pour thème « les 
causes de la faim ». Nous nous tiendrons à votre disposition pour 
vous fournir le matériel dont vous aurez besoin pour animer cette 
période. Mais nous vous serions reconnaissants de bien vouloir 
nous indiquer vos souhaits avant décembre afin que nous fassions 
les commandes au plus près de vos besoins.
Du 16 au 21 juillet 2019, le CCFD-Terre Solidaire et les mouvements 
et Services d’Église vous invitent à une marche en étoile autour de 
Pont Audemer à la suite de la marche vers le Mont St Michel de 
juillet 2017.
Des élections ont eu lieu. La présidente Madame Chantal Jolly, 
le trésorier Monsieur Philippe Brossel, ont été réélus et Madame 
Anne-Marie Richaud a été élue secrétaire.
Pour faire vivre le CCFD-Terre Solidaire qui a pour mission de 
soutenir les forces de développement que sont nos partenaires, 
nous avons besoin de vous ; rejoignez-nous si vous voulez expliquer  
aux jeunes dans les collèges ou lycées la nécessité de la solidarité 
internationale, faire vivre le Carême, ou préparer notre marche.

Chantal Jolly

VIE DES MOUVEMENTS

Agenda

22 décembre

Katorin
A l’école St Nicolas à 
Verneuil sur Avre. Messe à 
18 h 30 à l’église N-Dame.
Contact : Père Jérôme Payre 
06 03 31 83 53

28 décembre au 1er janvier

Rencontre 
Européenne  
à Taizé
Contact : AEP : 06 75 37 10 09

Samedi 12 janvier, 20h

Veillée de louange
Avec Hosanna à l’église 
de St Taurin.
Contact : 06 75 37 10 09  
Aumônerie de l’Enseignement 
Public  

Dimanche 13 janvier

Temps fort 
confirmands 
confirmés
A l’institution Notre-Dame 
Saint-François, rue du 
Chantier à Evreux.
Contact : Pastorale des Jeunes 
02 32 62 19 89

28 au 31 janvier

Construire un 
nous ensemble ?
Formation proposée par 
le CERAS «Migrants de 
l’accueil à l’intégration» au 
Centre Sèvres à Paris
Contact : 01 48 22 40 18 
session@ceras-projet.com
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Entre terre et mer
C’est en bordure de l’estuaire de la Seine que les jeunes de l’Aumônerie de l’Enseignement 
Public ont découvert un lieu chargé d’histoire. L’une des animatrices nous raconte.

En ce beau dimanche du 14 octobre, nos 
collégiens et lycéens des quatre coins du 

diocèse, se sont retrouvés dans le nord-ouest 
de notre département à l’abbaye de Grestain, 
pour leur journée de rentrée. Nous étions cent-
trente-cinq participants dont quatre-vingt-dix 
jeunes pour découvrir ce haut lieu normand !

Les vestiges de cette abbaye, fondée au 
XIème siècle, sont situés sur la commune de 
Fatouville-Grestain en bordure de l’estuaire de 
la Seine, à quelques kilomètres de Honfleur.

Les cars nous ont déposés aux abords d’un beau 
parc où, sous les frondaisons de grands arbres 
centenaires, nous avons découvert un lieu 
magique, magnifique où nous attendait l’actuel 
propriétaire du lieu, Nicolas, toujours heureux 
d’accueillir gratuitement les visiteurs curieux de 
venir humer l’air du Moyen Âge et sa magie.

Ce passionné d’histoire a, en peu de temps, 
captivé notre auditoire en nous contant les 
hauts faits de cette abbaye en alternant faits 
historiques et petites anecdotes. Bien sûr, de 
cette prestigieuse abbaye qui rayonna sur la 
Normandie un bon nombre d’années, il ne reste 
que le logis abbatial, les vestiges de l’église, le 
mur d’enceinte et la source miraculeuse où 
nous avons osé nous désaltérer ; certains de 
nos jeunes n’imaginaient même pas qu’il soit, à 
notre époque, encore possible de boire à même 
la source de cette eau miraculeuse.

L’abbaye est fondée en 1050 par Herluin de 
Conteville et son épouse Arlette, mère de 
Guillaume le Conquérant. Herluin, victime 
de la lèpre, voit apparaître en songe la Vierge 
Marie, qui lui conseille une cure thermale à la 
source jaillissant à Grestain et lui demande de 
lui édifier une abbaye. Une autre version des 
faits rapporte que la maladie en question est 
toute spirituelle, méritant pénitence, et qu’il 

s’agit pour Herluin non pas de se baigner dans 
la source, mais de rétablir une chapelle dédiée 
à Marie près de la source de Grestain. Et que 
c’est lors d’un second songe que la Vierge 
lui demande de fonder en ce même lieu une 
abbaye. Ce qu’il a fait !

Après nous être recueillis dans l’église, nous 
avons repris notre route vers la salle paroissiale 
de Berville sur Mer pour un grand pique-
nique surprenant en cette période de l’année. 
Cette journée de rentrée est toujours très 
attendue par nos animateurs et nos jeunes 
qui savent y retrouver des copains rencontrés 
précédemment aux retraites, aux temps forts 
ou encore à Taizé. Les jeunes ont découvert les 
propositions d’activités pour cette année.

Puis ce fut la promenade sur les bords de la 
Seine avec en perspective le pont de Normandie 
se dressant majestueux au loin, dans la brume 
de chaleur. Une petite pause et, entonnés par 
notre jeune animatrice Clarisse de l’aumônerie 
d’Étrépagny, les chants de louange furent repris 
avec ferveur par les jeunes (et moins jeunes) 
pour louer et remercier Dieu de nous permettre 
de vivre une si belle journée. Nous avons clôturé 
avec un grand cri de joie à l’issue de la messe 
célébrée par le père Jean Serge Massamba. 
Ce dernier nous a demandé de démarrer cette 
année avec discernement et confiance :
Confiance aussi des jeunes dans les animateurs 
qui avaient organisé cette journée pleine de 
surprises et d’inconnu. 
Confiance des animateurs sur la présence des 
jeunes, leur volonté de vivre ensemble cette 
journée de marche et de réflexion.
Confiance de nous tous en Dieu qui nous 
accompagne, nous rassemble et nous fait 
avancer…

Sylvie Champion

SPÉCIAL JEUNES
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Une nouvelle étape
À la rentrée  2019, l’union de Notre Dame et de Saint-François en une seule institution sera 
complète, sous la responsabilité de M. Toussaint. Mais le 20 octobre, un pas important a été 
franchi, raconté par la directrice de l’école maternelle primaire de Notre Dame.

C’est avec une certaine 
émotion que l’ensemble 

de la communauté éduca-
tive de l’école maternelle-
primaire s’est rassemblé 
ce 20 octobre autour de 
Monseigneur Nourrichard, 
de M. Legendre directeur 
diocésain de l’Enseignement 
Catholique, de M. Lefrand 
Maire d’Évreux, de  
M. Abraham président de 
l’Association des Parents 
d’Elèves, pour vivre une 
étape importante de son 
histoire : la pose de la 
première pierre de « sa 
nouvelle école ».                                                                 

Désormais, dès la rentrée scolaire 2019, 
les élèves de la maternelle et du primaire 
de l’Institution Notre-Dame Saint-François 
seront accueillis dans une école toute neuve, 
rue Portevin, à proximité des « plus grands » 
du collège, du lycée général et du lycée 
professionnel et technique.                                                                                                                 

Dans la dynamique de la création de l’Institution 
Notre-Dame Saint-François, en juin dernier, 
ce changement offrira à notre communauté 
rassemblée, de magnifiques occasions de 
travail partagé autour de nouveaux projets…                                                                                                          
Au-delà du déménagement, de nouveaux 
bâtiments « Notre-Dame » dédiés à l’école, rue 
Portevin, poursuivront cette longue histoire de 
l’établissement Notre-Dame créé en 1922.

Cette école catholique ébroïcienne pour laquelle 
tant de femmes et d’hommes se sont investis… 
Vingt-neuf années passées Rue de l’Horloge, 
près de la Cathédrale… Soixante-sept années  

 
passées sur le site actuel Rue du Chantier…                                                                                                                          
Afin de marquer concrètement cette nouvelle 
étape de notre histoire, enfants et enseignants 
ont monté ensemble, ce 20 octobre 2018, un 
premier mur symbolique de notre communauté 
école, tournée vers l’avenir… Ce mur fondateur, 
constitué de pierres portant les noms des 
enfants, des enseignants et du personnel de 
l’année 2018-2019 de la rue du Chantier, sera 
réinstallé dans notre nouvel espace école, dès 
notre arrivée…

Portés par les messages d’espérance et 
l’investissement de chacun, unis dans la 
prière lors de la bénédiction de Monseigneur 
Nourrichard, gardons précieusement cette 
confiance des enfants témoignée dans leur 
chant à Marie… Notre-Dame…

Un grand merci pour ce matin du 20 octobre 
2018.

Brigitte Morice

SPÉCIAL JEUNES
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Rénover l’église
Extrait du journal « l’Éveil de Pont Audemer » du 30 octobre 2018.

À Valletot, de nombreux 
travaux sont engagés 

pour rénover l’église.

C’est dans l’église de 
Valletot, fierté du village, 
que samedi 27 octobre, 
la confrérie de charité a 
organisé une conférence-
débat sur les éléments 
remarquables de cet 
édifice. Brice Quatromme, 
trésorier de la charité de Valletot, a présenté 
l’historique de la commune, les œuvres d’art de 
l’église, devant une cinquantaine de personnes 
dont le maire Hervé Caillouel. Le maire a 
rappelé que « cet édifice a reçu les rubans 
du patrimoine en 2005 pour l’ensemble des 
restaurations qui ont été menées ». En effet 

la municipalité a entrepris 
des travaux subventionnés 
à 75 % pour restaurer 
l’extérieur de l’édifice. En 
2008 une deuxième phase 
de travaux subventionnée 
à 50 %, pour l’intérieur de 
l’église.

La restauration a dû 
combattre la mérule qui 

s’était installée sous les 
bancs, l’autel et les retables. « Aujourd’hui, 
nous souhaitons rendre l’éclat d’antan à la 
bannière de notre confrérie. Pour cela nous 
lançons une souscription pour réunir les 
3000 € nécessaires ». Les généreux donateurs 
peuvent se présenter à la mairie ou contacter la 
fondation de Normandie 02 32 19 52 51.

Un vestiaire bien organisé
Extrait du journal « l’Éveil de Pont Audemer » du 30 octobre 2018.

À Bourgtheroulde, même si l’exiguïté de 
l’endroit n’est pas un problème pour les 

bénévoles, il convient de reconnaître que 
le « 179 » du Secours catholique, du Grand-
Bourgtheroulde n’offrira bientôt plus la place 
nécessaire pour exposer tous les vêtements 
impeccablement rangés.

Il y faut de l’organisation et les bénévoles sont 
au point sur le sujet. Six personnes dévouées 
attendaient les clients et les clientes, prêtes à 
partager un café avant de les guider dans leurs 
choix.

Le vestiaire, situé dans l’ancien logement de 
l’école, s’est ouvert avec tout pour se vêtir bien 
et à petits prix. Des milliers d’articles étaient 
répartis dans quelques pièces de la maison, 
du rez-de-chaussée au premier étage. Outre 
ce vestiaire, l’équipe recueille tout le matériel 

qui peut aider les familles en situation difficile  
(de la vaisselle, des bibelots et des accessoires).

La distribution alimentaire a lieu deux fois par 
mois, pour une vingtaine de familles, avec des 
produits fournis par le magasin Auchan et avec 
des produits frais issus de producteurs locaux. 
Une activité de solidarité qui est devenue 
indispensable.

REVUE DE PRESSE
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Les Corinthiens  
Des lettres pour gérer nos crises
de Pierre de Salis

Ce livre s’intéresse à ce 
qu’une lettre permet de 

faire, hier comme aujourd’hui. 

Au cœur d’une crise menaçant 
l’unité de la communauté 
de Corinthe, Paul de Tarse a 
déployé, avec sa plume, une 
énergie hors du commun pour 
tenter de sauver la situation. 

Véritable communication de 
crise, ses deux Lettres aux 
Corinthiens (en particulier 
les chapitres 10-13 de la 
deuxième), offrent des 
ressources inattendues pour 
gérer, à distance, des conflits. 

Les lettres, dans l’Antiquité, 
visaient à entretenir l’amitié, 

combler la distance et maintenir une relation de qualité. Paul 
l’avait bien compris.

Aujourd’hui, même si nos moyens de communication ont 
radicalement changé, ces modalités demeurent. L’extrême facilité, 
aujourd’hui, de transmission d’un message ne devrait pas nous 
faire oublier que toute communication s’inscrit dans une histoire 
relationnelle particulière, propre à l’auteur et à son destinataire.

Docteur en histoire des religions et en théologie, Pierre de Salis 
est actuellement responsable de la formation professionnelle des 
pasteurs et des diacres des Églises réformées de Suisse romande. Il 
travaille auprès de l’Office protestant de la formation (Neuchâtel, 
Suisse). 

Dossier de Presse

RECENSION

Marie si proche 
des hommes 
DVD Durée 104 mn
Qui fut vraiment Marie ? 
Comment expliquer 
qu’une femme ordinaire 
de Nazareth puisse, 
depuis 2000 ans,  
tenir une telle place ?
Le Pape Jean-Paul II 
lui-même s’est toujours 
appuyé sur elle pour 
remplir sa mission.
Marie mère universelle : 
les raisons du succès
Marie, fille de Galilée : La 
vie terrestre de la mère de 
Jésus.
Marie et Jean-Paul II : Une 
relation exceptionnelle
Marie, des visages 
d’aujourd’hui : Marie 
vivante aujourd’hui
À l’approche de Noël, 
redécouvrons dans ces 
quatre chapitres Marie si 
proche des hommes.

Marie De Hennezel
Accompagner la vie - DVD
Un grand entretien avec 
Marie de Hennezel est 
l’occasion de recueillir un 
parcours incroyable, une 
parole riche et unique, 
une vraie sagesse de vie. 
En abordant des thèmes 
que l’on cache parce qu’ils 
laissent maladroits, elle 
trace un très beau chemin 
d’humanité, forte de son 
expérience et de ses 
combats, un chemin de 
vie et d’espérance.

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean - 11bis rue J. Bart 

Évreux - 02.32.62.82.35

Éditions Cabédita
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



Monogrammes et symboles : le Pélican

Renée et Pierre Roussel pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

Symbole chrétien par excellence, le pélican nourrissant ses petits de sa chair et son sang 
représente l’Eucharistie (le pain et le vin), et par là-même le Christ donnant sa vie pour tous 
les hommes. 

Moins connu que les symboles que nous 
avons déjà présentés, le motif du pélican 
se rencontre surtout en paramentique, en 
particulier au centre des croix dorsales des 
chasubles ou sur les chaperons des chapes. Il 
est en général en fil argenté, parfois avec des 
paillettes pour les ailes, sur un nid doré placé 
dans un rayonnement argenté ou doré.

Superbe travail de broderie métallique, celui 
que nous reproduisons ici se trouve sur un 
élement de dais de procession inventorié 
au Neubourg. On remarquera la finesse 
d’éxécution au niveau des plumes et le souci 
du détail : les petits ont du sang dans leur bec.
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Quelques clefs  
pour bien communiquer :
Au fil des numéros d’Église d’Évreux, vous avez pu vous 
constituer un recueil de fiches techniques utiles maintenant ou 
plus tard. Pendant toute l’année 2018, nous avons entrepris 
de découvrir comment être vu dans le journal et comment 
rédiger des supports papiers pour bien communiquer.  
Le récapitulatif des thèmes abordés en 2018 de ce numéro 
conclura le tour d’horizon d’outils et de conseils pour bien 
communiquer commencé en 2012 et devenu mensuel en 2015.  
Bonne communication à tous.

La vérité vous rendra libres (Jean 8, 32).

Récapitulatif 2018 : Quelques clefs pour bien communiquer

 › janvier 2018 : récapitulatif 2017
 › Février : Métiers de presse et convictions spirituelles
 › Mars : Rédiger un tract
 › Avril : Rédiger une feuille paroissiale
 › Mai : Rédiger un bulletin paroissial
 › Juin : Rien n’est jamais totalement perdu.
 › Juillet/Août : Le dossier de presse
 › Septembre : Inviter les journalistes
 › Octobre : Être dans les journaux
 › Novembre : La conférence de presse.
 › Décembre 2018 : Récapitulatif 2018

A tous bonne année et bonne communication pour 2019.

Jacotte Faivre du Paigre

COMMUNICATION

Abonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’Évreux
Revue mensuelle de la vie du diocèse (11 numéros par an) : avec la vie des communautés, paroisses,  

mouvements, services, ainsi que des textes, documents et dossiers sur des sujets importants.

  Abonnement normal : 40 €  Abonnement de soutien : à partir de 50 €
Nom et prénom :  .....................................................................................................................................................

Adresse : ...................................................................................................................................................................

CP :.......................................................................... Ville :…………………………………………………………………………………….

Je joins un chèque à l’ordre de l’Association diocésaine.  
À adresser à Église d’Évreux Abon. — Centre St Jean — CS 40165 — 27001 Évreux cedex

Calendrier de Rédaction
n° 78 - Janvier : 29 novembre 
n° 79 - Février : 20 décembre

Pour le prochain numéro,  
Merci d’envoyer textes et photos  

au plus tard le : 3 décembre 
eglisedevreux@evreux.catholique.fr 

corin.barrandon@orange.fr



La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
l’impression 
au meilleur prix.

RAPIDITÉ

Impression personnalisée
Données variables,
affranchissements groupés,
logistique et stockage.

Contactez-nous, pour trouver une solution adaptée à votre projet.

150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !

web
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10, rue Oscar-Legras 
27000 ÉVREUX
Tél.    : 02 32 58 10 01
Port. : 06 76 47 56 77

adx.plomberie@orange.fr

EntrEprisE de maçonnEriE généralE
egasse S.A.S.

 Constructions Rénovation
 Carrelages Isolation
 7 bis, rue Principale - 27120 CAILLOUET

tél. 02 32 36 93 36 l Fax 02 32 36 07 72

d E m E n A g E m E n T S

27 gravigny  tél. 02.32.38.89.90messesinfo.cef.fr

Vous etes attaches 
aux valeurs chrétiennes ?

Pour assurer son avenir,
faites un legs 

a l Eglise Catholique

EGLISE CATHOLIQUE DANS L’EURE

06.74.14.80.16 
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Je crie vers Toi,
ô mon Dieu,
je prononce ton Nom très saint,
mais sans pouvoir jamais te saisir !

Seigneur mon Dieu,
tu es plus grand que nos paroles,
plus silencieux que notre silence,
plus profond que nos pensées,
plus élevé que nos désirs…

Donne-nous, ô Dieu souverain,
si grand et si proche,
un cœur vivant,
des yeux nouveaux,
pour te découvrir
et pour t’accueillir
quand tu viens à nous.

              François de Sales

Donne-nous des yeux nouveaux
pour te découvrir


